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La actualidad que os describimos en 
este último número de 2008 de la re-
vista serCapaz está conformada por el 
recuento de lo que ha sido la tónica ge-
neral de este año recién terminado, car-
gado de actividades y proyectos que sin 
duda tendrán su continuidad a lo largo 
de 2009.

Tras la reelección de Mario García 
Sánchez como presidente de CoCem-
fe-AsTuriAs para los próximos cuatro 
años, tanto éste como su equipo se 
preparan para continuar en la misma 
línea de lucha y trabajo en defensa 
de los derechos de las personas con 
discapacidad, con el apoyo y la cola-
boración de las 21 asociaciones que 
conforman la Confederación.

Por lo demás, serCapaz os proporcio-
na en este número 34 cumplida in-
formación de eventos tan importantes 
ocurridos este año pasado como la IV 
Edición de los Premios CoCEMfE-
ASturIAS, la I Jornada de Sexuali-
dad en la Mujer con Discapacidad, 
puesta en marcha por la Comisión de 
la Mujer de CoCeMfe-AsturiAs, el 
Proyecto Abertal, fruto de la estrecha 
colaboración entre la Cámara de Co-
mercio de Gijón y la otA de CoCeM-
fe-AsturiAs, que contó también con 
el patrocinio de Cajastur. 

Además de otros muchos contenidos que 
dan noticias del resto de las actividades 
de nuestra federación, queremos desta-
car la amable disposición del Consejero 
de educación, Sr. José Luis Iglesias rio-
pedre, para contestar las cuestiones que 
afectan a los escolares asturianos con 
algún tipo de discapacidad.

esperamos que la publicación que tenéis 
en vuestras manos haya logrado reflejar 
el dinamismo, la voluntad de responder 
a los retos, así como la mejora en la 
labor cotidiana de nuestra federación, 
agradeciendo de antemano la atención 
que nos dispensáis.
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si desea enviarnos sus opiniones e 
inquietudes a la sección Cartas al 
Director, es imprescindible para su pu-
blicación, que nos envíen junto con la 
carta, una fotocopia del D.N.i.
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III JORNADA REGIONAL DE LUPUS 
PARA MÉDICOS Y PACIENTES 

esta Asociación ha organizado durante este período 
dos Jornadas Nacionales, seis Galardones Lúpicos de 

Asturias, más de cuarenta conferencias y, como ya hemos 
dicho, tres Jornadas regionales, siempre contando con 
los más prestigiosos especialistas, tanto a nivel nacional 
como internacional. en la pasada Jornada hicimos men-
ción de nuestros logros y reivindicaciones.

Como broche a esta primera década de la Asociación de Lúpicos de Asturias celebra-
mos el pasado 8 de Noviembre de 2008 la III Jornada Regional de Lupus para Médicos 
y Pacientes en la Sala Anfiteatro del Palacio de Congresos de Gijón. 

entre NuEStroS LoGroS se encuentran:

Haber conseguido la llegada de la hidroxicloroquina 
a las farmacias.
La unidad de Enfermedades Autoinmunes Sistémicas 
en el H.u.C.A. y, mucho antes...
La investigación en el Hospital Central dirigida por la 
Dra. Gutiérrez y que forma parte de importantes grupos 
internacionales, con la contratación por parte de ALAs 
del inmunólogo Dr. Jesús Gómez Arbesú que, además, 
presta sus servicios en la unidad de enfermedades 
Autoinmunes sistémicas, por lo que el beneficio no es 
sólo para las personas afectadas de lupus, sino tam-
bién para los pacientes del resto de las enfermedades 
autoinmunes sistémicas.
Los profesionales que prestan su servicio en la sede de 
la Asociación.
Las becas de investigación...
el único libro dirigido a médicos de Atención Primaria 
sobre el lupus.
el gran interés que demuestran hacia nuestra afecta-
ción los profesores y doctores que, año tras año, nos 
han iluminado con su docencia.

Y entre NuEStrAS rEIVINDICACIoNES:

Que los fotoprotectores sean considerados como un 
medicamento para los afectados de lupus de Asturias y 
evitar así el agravio comparativo con los de otras Co-
munidades Autónomas.
Que las enfermedades orgánicas como la nuestra sean 
incluidas en el baremo de discapacidades.
Que los análisis de autoinmunes sean valorados por 
inmunólogos clínicos.

Mesa inaugural (de izda. a dcha.):
José Ramón Quirós García

Consejero de Salud y Servicios
Sanitarios del Principado de Asturias

Paz Fernández Felgueroso
Alcaldesa de Gijón

Nélida Gómez Corzo
Presidenta de ALAS Asturias

José Bernardino Díaz López
Coordinador de la Unidad de Enferme-
dades Autoinmunes Sistémicas del HUCA

Dr. Graham R. V. Hughes



serCapaz 5

A S O C I A C I O N E S

A L A S

en la Jornada, además, pretendimos abordar las dife-
rentes áreas que, como afectados por una enfermedad 
sistémica como la nuestra, pueden verse implicadas en el 
curso de la enfermedad, así como las maneras de abor-
dar su tratamiento. Asistimos a ponencias sobre inmuno-
supresores y experiencias directas de funcionamiento de 
unidades de Autoinmunes y sobre cómo evaluar y tratar 
de manera integral el L.e.s. partiendo de la fundamental 
toma de consideración de sus manifestaciones iniciales.

Los distintos especialistas también nos aportaron sus co-
nocimientos sobre la evaluación y tratamiento del riñón, 
las articulaciones, la piel, los ojos, las infecciones y el sis-
tema Nervioso Central, así como del síndrome de Hughes 
(sAf) y su relación con el lupus.

Nos han hecho el honor de acompañarnos en la mesa 
inaugural Dª Paz fernández felgueroso, Alcaldesa de 
Gijón, D. José ramón Quirós, Consejero de salud, Dr. 
José Bernardino Díaz, Coordinador de la unidad de en-
fermedades Autoinmunes sistémicas del HuCA y, en la 
mesa de clausura Dª teresa ordiz, Consejera de Bienes-
tar social, Dª María Esperanza fernández Puerta, Con-
cejala de servicios sociales del Ayuntamiento de Gijón, 
D. José Vega, Director de la obra social y Cultural de 
CajAstur, D. Pedro riera rovira, Decano de la facultad 
de medicina de la universidad de oviedo, Dª Blanca ru-
bio Hernández, Presidenta de la federación española de 
Lupus y Dª Mónica oviedo, Vicepresidenta de CoCem-
fe-AsTuriAs y Presidenta del Cermi Asturias.

Mesa de clausura durante la intervención de José Vega Director de la 
Obra Social de CAJASTUR.

Ruegos y preguntas de la 2ª Mesa Científica con la presencia de 
Miguel Vilardell, Yehuda Shoenfeld, Dámaso Escribano, Ricard Cer-
vera, Miguel de la Torre y Juan Carlos Torre.

En la Jornada, además, pretendimos abordar las diferentes áreas que, como afectados por una enfermedad 
sistémica como la nuestra, pueden verse implicadas en el curso de la enfermedad, así como las maneras de 
abordar su tratamiento. 
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ASAMBLEA de

La renuncia del anterior Presiden-
te, D. Carlos meana, por razonas 

personales, dio origen a que por pri-
mera vez, después de dieciocho años 
de andadura y bajo una misma presi-
dencia, concurriesen a unas eleccio-
nes, dos candidaturas con el objetivo 
de llevar las riendas de la Asociación 
durante los próximos cuatro años.

La presencia de dos candidaturas 
refleja que ACCu-Asturias es una 
asociación viva, que existe una re-
novación generacional con ganas de 
trabajar por y para el enfermo y ade-
más que existen criterios diferenciados 
de como organizar la Asociación.

estas candidaturas estaban encabe-
zadas por D. Ildefonso Pérez y por D. 
Pedro Barbillo ambos con trayectoria 
en la dirección de ACCu-Asturias.

Los candidatos a la presidencia tuvie-
ron su turno de palabra para conven-
cer con su programa al gran número 
de socios/as que abarrotó la sala. Du-
rante un cuarto de hora de interven-
ción cada uno, fueron desgranando 
sus proyectos de futuro para ACCu-
Asturias. Durante ese tiempo los elec-
tores de ACCu-Asturias pudieron ver 
y valorar los distintos programas que 
a efecto de carta de presentación 
trasladaron los candidatos.

Transcurrido ese momento, la deci-
sión estaba de la mano de quién es 
realmente dueño de la Asociación, 
los socios. 

Con una participación más elevada 
de lo que es normal, para un acto 
de estas características, se fue ejer-
ciendo el derecho al voto. uno tras 
otro, los socios, fueron pasando 
por la mesa de votación entregan-
do las papeletas al presidente de la 
mesa, un socio elegido al azar por 
los candidatos.

ACCU-AstUriAs
Eran las 17:30 h cuando el pasado 
20 de septiembre, en el salón de 
actos de la Biblioteca Pública Jo-
vellanos de Gijón, dio comienzo la 
Asamblea General Extraordinaria 
de ACCu-Asturias, con la misión 
de elegir un nuevo Presidente. 

Presidente: Pedro Javier Barbillo Alonso, Vicepresidenta: Dª Luisa Ana 
de Albornoz rodríguez, Secretaria: Dª Covi sánchez García, Vicesecre-
taria: D. José ramón marinas fernández, tesorera: Dª mercedes García 
Hernandez, Vice-tesorero: D. José manuel Diaz Hevia y como Vocales: 
D. José Luis Peón García y D. eduardo murcia.

una vez terminado el proceso de vo-
tación, y previo consenso entre los 
candidatos sobre la forma de escru-
tar los votos, dio comienzo el escru-
tinio. escrutados todas las papeletas, 
el resultado dio como candidatura 
más votada la encabezada por Pedro 
Barbillo convirtiéndose así en nuevo 
Presidente de ACCu-Asturias. 

Quedó así renovada la Junta Direc-
tiva de ACCu-Asturias, para el próxi-
mo período 2008-2012, y constitui-
da por:

INtEGrANtES DE LA JuNtA DIrECtIVA DE ACCu 2008-2012

La presencia de dos candidaturas refleja que ACCU-Asturias es una aso-
ciación viva, que existe una renovación generacional con ganas de tra-
bajar por y para el enfermo.

información ACCu-ASturIAS
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La inauguración corrió a cargo de 
Dña. Belén fernández Acevedo, 

Concejala de servicios sociales del 
Ayuntamiento de oviedo, D. José 
ramón riera Velasco, Director Ge-
neral de Calidad e innovación, en 
representación de la Consejería de 
salud, y D. José Vega Martínez, Di-
rector de la obra social y Cultural 
de CAJAsTur, implicados todos ellos 
muy directamente con la problemáti-
ca de nuestro colectivo.

Las Jornadas, que comenzaron a las 
10:00 h de la mañana, se alargaron 
hasta las 15:00 h de la tarde, y con-
taron con cerca de 200 asistentes.

El pasado 8 de Noviembre se 
celebraron las XI Jornadas Cien-
tíficas sobre Esclerosis Múltiple, 
en el Salón de Actos “Dr. Luís Es-
trada”, del Hospital Central de 
Asturias, en oviedo, organiza-
das por la Asociación Asturiana 
de Esclerosis Múltiple y patroci-
nadas por CAJASTUR.

en este acto se 
abordaron di-
versos temas de 
interés para los 
afectados de 
esclerosis múl-
tiple y sus familiares (la rehabilitación 
en la e.m., la alimentación, las pres-
taciones económicas y laborales exis-
tentes, la menopausia y el embarazo, 
así como el papel del cuidador). el 
Director Científico de las Jornadas, 
el Dr. Dionisio fernández uría, de-
sarrollo una ponencia sobre “La fati-
ga en la e.M.”. el Dr. Alberto tuñón 
Álvarez (Coordinador de las mismas) 
en su intervención “tratamientos pre-

ventivos”, hizo un recorrido sobre di-
versos aspectos de la enfermedad.

Por último, agradecer a todos los po-
nentes y personal organizador, por 
hacer posible la celebración de estas 
Jornadas, pero sobretodo al público 
por su asistencia y participación.

AADEM

XI JORNADAS CIENTÍFICAS
DE ESCLEROSIS MÚLTIPLE

Cerca de 200 personas asistieron a las Jornadas Científicas.

Mesa de inauguración de las Jornadas.
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CONFERENCIA
ENFERMEDAD RENAL

SOBRE LA

El pasado 30 de octubre tuvo lugar en el salón de actos de la Sociedad Españo-
la de Bioética en Gijón una conferencia a cargo del Presidente de la Asociación 
Alcer Asturias, con el tema “Problemática de la enfermedad renal desde 
la perspectiva de la asociación”.

el contenido a desarrollar se basó en tres aspectos fundamentales:
¿Quiénes somos? ¿Qué hacemos? ¿Qué necesitamos?

Nuestra Asociación fue creada en abril de 1979 por 
un grupo de enfermos, junto a los nefrólogos del 

Hospital General. uno de los principales objetivos de su 
fundación fue el de que todos los enfermos tuvieran las 
mismas posibilidades para el tratamiento en diálisis, y a 
la vez luchar para crear una ley de trasplantes. Posterior-
mente, en el año 1983 nuestra Asociación fue declarada 
de interés Público por el Consejo de ministros.

en la actualidad, casi toda nuestra estrategia está basada 
en trasladar a la opinión pública la necesidad de hacerse 
donante de órganos. Para ello, realizamos durante todo 
el año charlas informativas, principalmente en centros 
educativos, casas de cultura, etc. Además participamos 

en todas las ferias de muestras de la región y sacamos 
campañas publicitarias en los medios de comunicación.

sin embargo todo esto no es suficiente, ya que todos 
los años aumenta el número de pacientes que pasan al 
tratamiento en diálisis. Por este motivo, en las Jornadas 
renales de nuestra federación se discutió un documento 
estratégico que considera en su conjunto los pasos a se-
guir para poder controlar esta enfermedad y que vamos a 
analizar: prevención de la enfermedad renal, según datos 
de distintos estudios y que confirma que el último reali-
zado por la sociedad española de Nefrología, aproxima-
damente entre un 11 ó 12% de la población puede tener 
una afección renal, en la mayoría de los casos oculta. 

De izda. a dcha.: Marcelo Palacios Pte. del Sibi y Rogelio García Pte. de Alcer Asturias.  



A S O C I A C I O N E S

A L C E r  A S T u r I A S

serCapaz 9

en la actualidad se destina un 2% del 
gasto sanitario a tratar a esta pobla-
ción de enfermos, aumentando a un 
3% si incorporamos los trasplantes. 
Conscientes de la situación y de la 
importancia que puede tener el cos-
te del tratamiento, pensamos que es 
fundamental la prevención de la en-
fermedad renal, y proponemos:

sensibilizar a la opinión pública so-
bre la importancia de prevenir la 
enfermedad renal y promover que 
las administraciones públicas desa-
rrollen planes estratégicos de pre-
vención de la enfermedad o, en su 
defecto, incluyan en otras, planes ya 
existentes, como puedan ser las dia-
betes, hipertensión, etc. Asimismo es 
necesario promover la investigación 
médica para prevenir y curar la en-
fermedad renal crónica en todas los 
factores de riesgo, incluidos los fac-
tores genéticos. También se tienen 
que fomentar las pruebas diagnós-
ticas para prevenir la enfermedad 
renal crónica.

es necesario exigir a las organizacio-
nes empresariales relacionadas con 
la enfermedad renal la reinversión 
de un tanto por ciento de sus benefi-
cios en la investigación, exigiendo a 
las empresas la inclusión de pruebas 
diagnósticas renales en sus revisiones 
médicas. De esta forma, entre todos 
seremos capaces de conseguir ba-
jar la alarmante cifra de pacientes 
renales, pacientes renales que ini-
ciamos diálisis en condiciones de 
urgencia, ingresando en el hospital 
y consumiendo muchos más recur-
sos, con un peor pronóstico que los 
que acceden a su primera diálisis en 
su domicilio o en centro de forma 
programada.

Las causas de lo que sucede es mo-
tivo de preocupación para la Asocia-
ción, ya que su número, en torno al 
50%, es alarmante, y porque el inicio 
de diálisis de manera no programa-
da se traduce en mayor costo para la 
administración y mayor complicación 
administrativa para los servicios de 
nefrología. Todos tenemos que poner 
de nuestra parte.

Vivimos en una sociedad consumista, 
donde la alimentación se tiene poco 
en cuenta, especialmente entre la 
gente más joven, y donde los niños 
cada vez son más obesos, ya que se 
ingiere demasiada grasa animal. si 
estos hábitos alimentarios no cam-
bian, la enfermedad seguirá crecien-
do a mayor ritmo, así como la diabe-
tes, el colesterol, la hipertensión, etc.

Todas estas consideraciones tienen 
que ser comunicadas al paciente, 
según la Ley 41/2002, de 14 de no-
viembre, ley básica reguladora de 
la autonomía del paciente y los de-
rechos y obligaciones en materia de 
información y documentación clínica. 
La elección de la modalidad del tra-
tamiento de diálisis, si está o no en 
lista de trasplante, tiene que hacerla 
el paciente en todos los casos.

Cuando se hace de forma progra-
mada, muchos pacientes optan por 
la diálisis peritoneal domiciliaria, 
mientras que el inicio es urgente, los 
pacientes que utilizan esta forma es 
prácticamente testimonial.

el proceso de elección de modalidad 
debería por ley incluir un consenti-
miento con información básica sobre 
la enfermedad, las consecuencias de 
la elección de una modalidad u otra, 

y de forma personalizada para el pa-
ciente, requiriéndose también la in-
formación oral y no sólo escrita. Para 
ello proponemos:

solicitar que los centros sanitarios 
establezcan consultas de enfermería 
para pacientes de enfermedad re-
nal crónica avanzada, ya que está 
demostrado que mejora sustancial-
mente la información que reciben los 
pacientes renales y sus familias. Pedir 
también a las administraciones sani-
tarias que garanticen la aplicación 
del consentimiento informado en la 
elección de la modalidad del inicio 
del tratamiento, asimismo propone-
mos a las direcciones médicas hospi-
talarias la puesta en marcha de estos 
procesos informados y la promoción 
de acuerdos de colaboración en la 
asociación Alcer y los servicios de 
Nefrología para la atención social a 
los enfermos y sus familias.

Sensibilizar a la opinión pública 
sobre la importancia de prevenir 
la enfermedad renal y promover 
que las administraciones públicas 
desarrollen planes estratégicos de 
prevención de la enfermedad 

Es necesario exigir a las organiza-
ciones empresariales relacionadas 
con la enfermedad renal la reinver-
sión de un tanto por ciento de sus 
beneficios en la investigación, exi-
giendo a las empresas la inclusión 
de pruebas diagnósticas renales en 
sus revisiones médicas.
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el pasado 29 de octubre, a las 5 
de la tarde, en el Nº 7 de la calle 

Ámsterdam de oviedo, tuvo lugar la 
inauguración oficial de nuestra nueva 
sede. fue muy grande el esfuerzo que 
tuvimos que hacer para conseguir es-
tas nuevas instalaciones, que nos van 
a permitir dar más y mejor atención 
a los afectados, pero fueron muchas 
y muy diversas las ayudas que recibi-
mos. Con este acto queríamos cele-
brar y dar a conocer lo conseguido, 
agradecer los apoyos recibidos de la 
Administración Pública, obra social 
CajAstur y de particulares que hicie-
ron posible que la gran preocupa-
ción que tuvimos después de conocer 
que iban a derribar el edificio donde 
estaba nuestra sede se convirtiese en 
esta realidad.

el Alcalde de oviedo nos hizo una 
visita el pasado 30 de julio y en esta 
ocasión estuvieron presentes Dª Mª 
Jesús Álvarez González, Presidenta 
de la Junta General del Principa-
do, D. José ramón Quirós García, 
Consejero de salud y servicios sani-

tarios, Dª Mª teresa ordiz Asenjo, 
Consejera de Bienestar social, Dª 
Belén fernández Acevedo, Concejal 
de servicios sociales, Centros socia-
les, Biblioteca y Centros de estudio 
del excmo. Ayuntamiento de ovie-
do, Dª Mª Jesús rodríguez Álvarez, 
Concejal de sanidad, Consumo y 
Asociaciones, Dª Dolores fernán-
dez Losas, Concejal del Grupos so-
cialista del excmo. Ayuntamiento de 
oviedo, Dª Yolanda Alonso fernán-
dez, Concejal de Bienestar social del 
Ayuntamiento de Avilés, D. teófilo 
rodríguez Suárez, Concejal de Parti-
cipación Ciudadana del Ayuntamien-
to de Avilés, D. Luís María García 
García, Alcalde Presidente del Ayun-

NUEVA SEDE PARKINSON ASTURIAS
INAUGURACIÓN OFICIAL

GRACIAS A tODOS

tamiento de mieres, D. Carlos osoro 
Sierra, Arzobispo de oviedo, D. Al-
fredo Canteli, Presidente del Centro 
Asturiano de oviedo, representantes 
de fAmPA y CoCemfe y de otras 
asociaciones con actuación dentro 
y fuera de la Comunidad Autónoma 
del Principado de Asturias.

Con anterioridad a este día, el 24 
de octubre también tuvimos la oca-
sión de felicitar al Dr. Pedro Alon-
so, Premio Príncipe de Asturias a la 
Cooperación este año y que fue el 
Presidente del Jurado que otorgó los 
Premios farmaindustria 2007 y en los 
que fuimos premiados por nuestro 
Compromiso con la investigación.

Destacadas personalidades de la política y la sociedad asturiana estuvieron presentes en 
el acto inaugural.
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ProGrAMA DE INforMACIóN, 
orIENtACIóN Y APoYo 
Pero además, gracias a esta misma subvención, desde 
octubre nuestros asociados disponen de otra trabajadora 
social que desarrollará su labor en las sedes de Gijón, 
mieres y en aquellas localidades que se precisen. Conti-
nuará con el Programa de Información, orientación y 
Apoyo en estos municipios, así como actividades de di-
namización que ya se han puesto en marcha en este mes 
de noviembre como el taller “Hoy cocinas tú” o “taller 
de memoria”. 

Más información en nuestra web 
www.fibromialgia-asturias.org

También puedes dirigir tus consultas a las siguientes 
direcciones:

• info@fibromialgia-asturias.org
• psicologa@fibromialgia-asturias.org
• trabajosocial@fibromialgia-asturias.org
• junta@fibromialgia-asturias.org

NUEVOs PrOGrAMAs
ASOCIACIÓN DE ENFERMOS DE FIBROMIALGIA

Y FATIGA CRÓNICA DEL PRINCIPADO DE ASTURIAS

El último trimestre del año viene cargado de no-
vedades para nuestra Asociación. Desde la última 
quincena de septiembre y gracias a una subven-
ción del Servicio Público de Empleo contamos en 
nuestras filas con una nueva psicóloga, que ya ha 
puesto en marcha un nuevo programa:

“ProGrAMA DE AtENCIóN 
PSICoLóGICA Y DESArroLLo PErSoNAL” 
Que pretende dar respuesta a las necesidades que pre-
sentan las personas que padecen fibromialgia y fatiga 
crónica, intentando conseguir una cobertura multidisci-
plinar del problema y enfrentarse al dolor crónico no sólo 
a través del tratamiento farmacológico.

este programa va dirigido a nuestros socios y consta de 
los siguientes contenidos:

Atención Psicológica: se dispondrá de varias alterna-
tivas terapéuticas adaptadas a las necesidades de los 
mismos:
• sesión de orientación Psicológica.
• terapia individual.
• talleres terapéuticos (ansiedad y depresión).

Desarrollo Personal y Bienestar: se realizarán diversas 
actividades destinadas a promover hábitos y comporta-
mientos saludables que consigan aumentar el nivel de 
bienestar físico y mental.
• talleres de Desarrollo Personal. 
• Conferencias y Coloquios.

La presentación del Programa de Atención Psicológica, 
tuvo lugar el martes 7 de octubre en el Club de Prensa de 
La Nueva españa, en el que se puso de manifiesto que 
la psicoterapia puede contribuir en la mejora de muchos 
aspectos que rodean ambas patologías.

en marcha
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La Asociación Asturiana Contra la fibrosis Quística 
desarrolla dos programas fundamentales los cua-
les constituyen la atención básica de las personas 
afectadas de fibrosis quística y de sus familias.

estos programas son:

1. EL ProYECto DE INtErVENCIóN PSICoSoCIAL 
    PArA AfECtADoS DE fIBroSIS QuíStICA Y SuS fAMILIArES.

Con el primero, y de manera muy resumida, la Psicóloga y la Tra-
bajadora social de la entidad ofrecen una intervención psicológica 
y social básica en el afectado de fibrosis Quística y en su entorno 
familiar, apoyándoles para que adquieran las habilidades y los re-
cursos necesarios que les ayuden a superar las dificultades que la 
enfermedad genera en la vida diaria, en las actividades cotidianas: 
educativas, formativas, laborales, de relación etc. y en cada mo-
mento evolutivo.

2. EL ProYECto DE fISIotErAPIA rESPIrAtorIA DoMICILIArIA. 
Con el segundo, la fisioterapeuta de la entidad acude a los domi-
cilios de los afectados para enseñarles, tanto a ellos como a sus 
cuidadores, el manejo de diversas técnicas de rehabilitación respira-
toria, favoreciendo con ello el incremento de su calidad de vida y su 
autonomía en el manejo de las técnicas. La fisioterapia respiratoria, 
junto con la antibioterapia y la nutrición constituye uno de los tres 
pilares básicos del tratamiento clínico de la fibrosis Quística.

GRACIAS A VuEStRO APOYO
Fibrosis Quística
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La posibilidad de que la Asociación 
Asturiana Contra la fibrosis Quísti-
ca pueda desarrollar estos proyec-
tos, que han pasado de ser algo 
experimental a convertirse en la in-
tervención general de la entidad; la 
posibilidad de que se disponga del 
personal necesario y de los medios 
adecuados para desarrollarlos, se 
debe fundamentalmente a las sub-
venciones y ayudas económicas que 
nos brindan las Administraciones Pú-
blicas y las obras sociales de varias 
cajas de ahorro, en su compromiso 
de fomentar el movimiento asociati-
vo y su intervención en la atención de 
las necesidades específicas que afec-
tan a determinados colectivos como 
el que nosotros representamos. en 
nuestro caso concreto se añade el 
hándicap relativo a que la fibrosis 
Quística es una enfermedad muy 

poco conocida entre la población 
general, no es una enfermedad que 
pueda percibirse visualmente con lo 
cual dificulta aún más la compresión 
de las necesidades que padecen los 
afectados, pero el hecho de que no 
se perciban, no quiere decir que no 
existan y que haya que intervenir so-
bre ellas.  

A través de este artículo nos gustaría 
resaltar la labor tan importante que 
desde las Administraciones Públicas 
y desde diversas fundaciones, obras 
sociales y otras entidades Privadas 
se realiza a favor de determinados 
sectores de población (personas con 
discapacidad, personas mayores, in-
fancia, mujeres etc.) que por sus ca-
racterísticas y determinadas circuns-
tancias de vulnerabilidad, precisan 
de una intervención específica.

Desde la Asociación Asturiana de 
fibrosis Quística queremos dar las 
gracias especialmente a nuestros co-
financiadores habituales, los cuales 
nos permiten estar en activo y aten-
der las necesidades del colectivo de 
fibrosis Quística en el Principado de 
Asturias:
- Consejería de Bienestar Social.
- Consejería de Salud y 
  Servicios Sanitarios.
- Ayuntamiento de oviedo.
- obra Social Cajastur.
- fundación “la Caixa”.
- obra Social Caja Madrid.

A nuestro nuevo cofinanciador en el  
año 2008: 

- Caja Laboral.

tamara Alcorta García
trabajadora Social fQ Asturias

CofINANCIADorES fIBroSIS QuíStICA
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1ª Jornada Nacional de

CARDIOPAtíAS INFANtILES

Con la puesta en marcha de estas 
jornadas, se proporcionan las 

habilidades sociales, conocimientos, 
formación e información necesarios 
sobre esta enfermedad a las familias 
de APACi Asturias, tan importantes 
para asegurar la consecución de uno 
de nuestros principales objetivos: 
una completa integración social y 
desarrollo del bienestar de sus hijos 
que por supuesto pasa por el de sus 
familias.

Las Jornadas se celebraron el día 
4 de octubre en colaboración con 
la universidad de medicina, coinci-
diendo con su 40 aniversario y con 
el 400 aniversario de la universidad 
de oviedo, donde contamos con la 
participación de más de un centenar 
de personas, familias llegadas de 
diferentes rincones de la geografía 
Asturiana.

Desde la creación de Apaci Asturias seguimos trabajando para la mejora de las condiciones y 
calidad de vida de los menores que sufren cardiopatías y sus familias. Ante las múltiples caren-
cias detectadas, hemos tratado de ir abordando paulatinamente las dificultades sociales que 
venimos detectando, a través de distintas actividades, entre las que destacamos estas Primeras 
Jornadas de Cardiopatías Infantiles en el Principado de Asturias. 

Con esta Jornada se consigue uno de 
los principales objetivos de Apaci: Una 
completa Integración social y desarrollo 
del bienestar de sus hijos que por supues-
to pasa por el de sus familias.



en el transcurso de la mañana los pequeños pudieron dis-
frutar de una jornada de ocio y diversión amenizada por 
dos animadoras y varios voluntarios de la entidad, donde 
realizaron diferentes talleres de manualidades de máscaras, 
títeres, cuenta cuentos, maquillaje, juegos de música y rit-
mo, globofléxia...
  
Agradecimiento especial a nuestros Maravillosos voluntarios.

A S O C I A C I O N E S
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9:00 h: recepción y entrega de documentación. 

9:30 h: Mesa Inaugural:
• Dª Juana Jara Miranda 
   Directora y Coordinadora de APACi Asturias
• D. Pedro riera 
   Decano de la universidad de medicina de oviedo
• D. José Vega Martínez 
   Director de la obra social y Cultural Cajastur
• D. José ramón Quirós 
   Consejero de salud y servicios sanitarios del P.A.
• Dª Silvia Junco Martínez 
   Concejala de igualdad del Ayto de oviedo

10:00 h: Dr. fernando Villagra.
Director Cirugía Cardiaca Hospital La Paz madrid
el ejercicio físico en la recuperación post quirúrgica.

11:00 h: Pausa. 
Café ofrecida por la gestión Hotelera PYLDAYos s.L.

11:30 h: Mesa redonda: 
Protocolos de actuación ante las familias, en las 
distintas fases de las cardiopatías congénitas.
• Dra. Julia Barreiros (servicios de Cardiología 
   infantil de oviedo HuCA). Comunicación del 
   diagnóstico a las familias, orientación, Asesoramiento,  
   revisiones y seguimiento post-quirúrgico.
• Dª. Mª Dolores Blanco González. enfermera de 
   Cardiología infantil de oviedo. Puente entre los 
    padres y facultivos de medicina 
• Dra. Begoña Domínguez Aurrecoechea 
   (Pta. de la Asociación Asturiana de Pediatría 
   de Atención Primaria).

12:45 h: Dª. Carmen González rato. 
Dra. en Psicología.
“La pareja, Bienestar emocional, Ámbito Hospitalario”. 
“Buscar las herramientas para evitar la súper protección”. 

13:30 h. turno de intervenciones.

14:00 h. Clausura de la jornada.
D. Benjamín Álvarez Álvarez. Presidente Apaci Asturias.

ProGrAMA
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Por segundo año Cébrano ha celebrado el II Encuentro de Familiares y 
Afectados por Daño Cerebral, el acto tuvo lugar en la sede que la entidad 
tiene en Carbayín Alto-Siero.

Las personas con daño cerebral tienen en común la 
interrupción repentina de su desarrollo vital, debido 

a una lesión en el cerebro originada por traumatismo 
craneoencefálico, accidente cerebrovascular (ictus), 
tumores y otras causas. Las secuelas de un daño ce-
rebral son múltiples y, dependiendo de la gravedad y 
de la zona afectada, se manifiestan en trastornos de 
la movilidad, déficit cognitivos y alteraciones emocio-
nales y de la conducta. esta mezcla de secuelas impo-
sibilita la realización de alguna actividad básica de la 
vida diaria en un 60% de los casos y la discapacidad 
es severa o total en un 45%.

DíA DEL DAÑO 
CEREBRAL ADQuIRIDO

22
octubre

El daño cerebral requiere un tratamiento de re-
habilitación intenso y exhaustivo que el sistema 
sociosanitario no está cubriendo actualmente en 
nuestro país.

Las personas discapacitadas por daño cerebral en es-
paña sobrepasan las 300.000, y entre ellas es signifi-
cativa la población joven con secuelas por traumatis-
mo a consecuencia de un accidente de tráfico.

el daño cerebral requiere un tratamiento de rehabilitación 
intenso y exhaustivo que el sistema sociosanitario no está cu-
briendo actualmente en nuestro país. Las carencias son co-
nocidas y limitan, en gran medida, la participación social de 
las personas afectadas y sus familias.
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• Es apremiante frenar la epidemia del DCA. 
está demostrado que algunos de los factores de riesgo 
del daño cerebral adquirido son modificables. es preci-
so planificar y desarrollar estrategias preventivas eficaces 
y, si fuera preciso, acompañarlas de la normativa legal 
oportuna. una muestra esperanzadora en este sentido es 
el descenso de la siniestralidad por accidentes de tráfico.

• Es prioritario prevenir la dependencia por DCA. 
Hay un segundo ámbito de prevención que requiere la 
atención y actuación urgente de las autoridades sanita-
rias, en los diferentes niveles de la administración. en sus 
manos está prevenir la dependencia por causa de daño 
cerebral. Para ello es necesario dotar los recursos, servi-
cios y protocolos que posibiliten la rehabilitación precoz y 
especializada. en la actualidad, las unidades especializa-
das en neurorehabilitación en los centros hospitalarios del 
sistema Nacional de salud son claramente insuficientes.

• Es necesario asegurar la continuidad asistencial.
Al recibir el alta hospitalaria se produce un abandono 
asistencial. esta ruptura en la atención pone en riesgo la 
recuperación de funcionalidad en los/as afectados/as y 
convierte a la familia en el único soporte para afrontar 
esta situación. es necesaria la continuidad asistencial, 
en un espacio sociosanitario que garantice la accesi-
bilidad a una red de recursos específicos debidamente 
coordinados.

• Es ineludible la atención al DCA en el marco del Sis-
tema para la Autonomía y Atención a la Dependencia 
(SAAD). 
el nuevo sistema se perfila como el marco idóneo para 
dar cobertura a las necesidades de nuestro colectivo en 
el ámbito de los recursos sociales y la integración comu-
nitaria. La ley de Promoción de la Autonomía Personal y 
Atención a la Dependencia, debe desarrollarse con ca-
rácter urgente en todo el estado, agilizando los trámites 

que permitan percibir las prestaciones económicas y los 
servicios que la ley contempla. Para que las personas con 
daño cerebral queden justamente amparadas por la ley 
debe contemplarse la mejora de algunos aspectos, tales 
como ajustar el baremo para que se valoren de forma 
precisa los déficit cognitivos y las alteraciones emocio-
nales y conductuales. También es prioritario potenciar el 
desarrollo de recursos asistenciales específicos (hay me-
nos de 500 plazas de centros de día para una demanda 
aproximada de 20.000).

• Es obligado escuchar la voz 
de las organizaciones sociales del DCA. 
entendemos que la puesta en marcha del sistema para 
la Autonomía y Atención a la Dependencia (sAAD) es 
compleja y requiere la complicidad de todas las partes 
implicadas, por eso reiteramos nuestra disposición para 
aportar nuestro conocimiento y experiencia a su implan-
tación y mejora. 

Es prioritario potenciar el desarrollo de recursos asis-
tenciales específicos (hay menos de 500 plazas de cen-
tros de día para una demanda aproximada de 20.000).

Al finalizar el encuentro se ofreción un ágape a todos los 
asistentes. 
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su aparición puede producirse tanto en el nacimiento 
como en otras etapas de la vida. Las eNm suponen 

una complejidad médica: síntomas, diagnósticos, trata-
miento, alimentación, ayudas técnicas, etc. sin conocer 
un tratamiento medico eficaz para combatirlas.

La característica más importante es la pérdida progresiva 
de fuerza muscular y la degeneración de los músculos y 
de los nervios que los controlan, además de ser crónicas 
y progresivas.

Las Enfermedades Neuromusculares (ENM) son de carácter genético y generalmente hereditarias que 
afectan a la musculatura y al sistema nervioso. también se conocen con el nombre de Miopatías.

EnTRE LA CLASIfICACIón DE 
EnfERMEDADES nEUROMUSCULARES SE AgRUPAn:

Distrofias musculares, Miopatías distales, congénitas, metabólica, Distrofia 
miotónica de Steinert, Miotonías congénitas, Parálisis periódicas familiares, 
inflamatorias, Miositis osificante progresiva, Enfermedades de la unión neu-
romuscular, Atrofias espinales, neuropatías hereditarias sensitivo-motoras 
(Charcot-Marie-Tooth).

SABER uN POCO MÁS DE ENFERMEDADES

Para entender las distrofias musculares nos centramos 
en los genes (células). Los genes sintetizan una proteína 
esencial para la actividad del músculo. sin embargo, si 
el gen cambia, proceso que se denomina mutación, en-
tonces no sintetizará la proteína o bien lo hará pero pro-
duciendo una proteína anómala que impedirá al músculo 
funcionar con normalidad.

A día de hoy el significado de la palabra distrofia indica 
debilidad y desgaste anormal del músculo. General-
mente es simétrico, en ambos lados del cuerpo, aunque 
en ocasiones un lado parece más afectado que el otro.

es común que aparezcan diferencias en la progresión de 
la debilidad entre personas afectadas por el mismo tipo 
de distrofia. el curso y severidad de la enfermedad depen-
den del tipo de distrofia, por lo que un diagnóstico preciso 
es fundamental.

La debilidad no está asociada con el dolor y lo normal es 
no sentir molestia alguna cuando se toca algún músculo. 
A veces los calambres y la rigidez son comunes.

en algunas ocasiones ciertos músculos presentan un ma-
yor volumen en lugar de estar reducidos, este aumento se 
conoce como pseudohipertrofia, probablemente el tejido 
muscular es reemplazado por grasa.

No sólo hemos de considerar el músculo como el tejido 
responsable del movimiento de las extremidades, esto es 
la musculatura voluntaria, además existen otros 2 tipos 
de musculatura involuntaria (cardíaca - corazón y lisa que 
rodea los intestinos y es responsable de las contracciones 
involuntarias que impulsan el alimento a lo largo del in-
testino) ninguna puede ser controlado por el individuo.

Debido a la complejidad y al inicio indefinido de las eNm 
el diagnóstico se realiza con cierto retraso.

La investigación es primordial para el tratamiento de la distrofia.

NEUROMUSCULARES



Las familias viven impactos, problemas y dinámicas fa-
miliares peculiares, que dependen de la enfermedad, la 
etapa del ciclo vital, la cultura, las creencias, etc. sin em-
bargo, hay varias alteraciones en la familia comunes a las 
enfermedades crónicas: 

Cambios de roles.

respuestas emocionales (ambivalencia, silencio, cons-
piración, duelo, sobreprotección).

Proceso de aceptación (conmoción y negación, ansie-
dad, angustia y culpa...).

Aparición de profesionales en sus vidas (fisios, terapeu-
tas, médicos, trabajadores sociales, homeópatas...).
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ACtIVIDADES DE ASEMPA

el pasado 15 de Noviembre se proclamó el DÍA NA-
CioNAL De LAs eNfermeDADes NeuromusCu-
LAres. en AsemPA al igual que en otras asociacio-
nes de españa, se realizaron diferentes actividades 
para celebrar este día.

en esta misma fecha tuvo lugar en Barcelona el XXV 
CoNGrESo NACIoNAL DE LAS ENM.

el 28 de Noviembre el Club rotario de Gijón orga-
nizó una cena benéfica en el restaurante “Quinta 
del infanzón, a favor de Los enfermos Neuromus-
culares de AsemPA. La recaudación será destinada 
a la financiación del proyecto “CAmPAmeNTo fA-
miLiAr” que consiste en la convivencia y disfrute de 
actividades culturales, deportivas y ocio.

Los pacientes y las familias deben tener una actitud posi-
tiva hacia la enfermedad: 

Promoción y mantenimiento de una buena salud. 

Prevención de las deformidades.

Preservación de la función respiratoria.

Distinguir el número de profesionales que trabajan para 
conseguir un futuro más próspero en estas dolencias, in-
cluso ya se organizan eventos televisivos a favor de la 
lucha contra las enfermedades neuromusculares, como el 
programa de Jerry Lewis en los estados unidos y el tele-
thon en francia, con el fin de recaudar fondos económicos 
destinados a la investigación y tratamiento de las distrofia. 
Daros a conocer que en españa ya existe la fundación 
Isabel Gemio, www.fundacionisabelgemio.com para 
la misma finalidad, LA INVEStIGACIóN.

Debido a la complejidad y al inicio indefinido de las 
EnM el diagnóstico se realiza con cierto retraso.
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en nuestro afán por llegar al mayor núme-
ro de personas posibles, desde APTAA he-

mos decidido volcarnos definitivamente con las 
nuevas tecnologías, renovando nuestra página 
web. Qué duda cabe, que internet hoy en día 
se ha convertido en uno de los medios de difu-
sión más importantes a nivel mundial, poniendo 
en contacto a personas de cualquier rincón del 
mundo en tiempo real, disponiendo tan solo 
de un ordenador y una conexión a la conocida 
como red de redes.

  NUEVOS 
TIEMPOS 

www.asturiasadaptada.org

en APTAA somos conscientes de ello, por lo 
que hemos decidido hacernos más accesibles 
al gran público, modernizando nuestra página 
web al nivel que merece esta asociación. Los 
objetivos de este cambio no son tan solo mos-
trar una imagen moderna y activa de la asocia-
ción sino, lograr que quien nos visite se que-
de con una imagen más cercana y real de los 
proyectos y actividades que organizamos desde 
aquí, poniendo al día nuestros archivos, reno-
vando las imágenes y actualizando con videos 
y más novedades que podrás disfrutar desde el 
momento que entres en “nuestro mundo”.

Como no podía ser de otra manera, la mejor 
forma de conocernos es en persona, por lo que 
en nuestra página también tendrás la posibi-
lidad de asociarte si después de conocernos 
quieres formar parte de nosotros, rellenando 
un sencillo cuestionario.

No me queda nada más que, invitaros a que lo 
descubráis por vosotros mismos en: 

www.asturiasadaptada.org
 

Javier García de Polavieja 
Informador y comercial turístico de APtAA

Comentaros también que hemos cambiado nuestra sede física don-
de os esperamos, encontrándonos ahora en: C/ Vetusta, 26 Local 
2; Entrada por el Parque Miguel Indurain. oviedo (Asturias).

NuEStrA SEDE CAMBIA DE DIrECCIóN

Los objetivos de este cambio no son tan solo mostrar una imagen moderna y activa de la asociación sino, lograr 
que quien nos visite se quede con una imagen más cercana y real de los proyectos y actividades que organizamos 
desde aquí, poniendo al día nuestros archivos, renovando las imágenes y actualizando con videos y más noveda-
des que podrás disfrutar desde el momento que entres en “nuestro mundo”.
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Como ya os informábamos en el Número 32 de esta 
revista “ser Capaz”, gracias al convenio de cola-

boración suscrito en febrero del año 2007 entre la con-
cejalía de medio Ambiente del Ayuntamiento de Gijón y 
la unión de Discapacitados del Principado de Asturias 
(uMA) para mejorar la accesibilidad de los parques, jar-
dines, áreas recreativas y sendas verdes del concejo de 
Gijón, este año se procederá a la intervención de otros 
cinco parques de nuestra ciudad con el fin de subsanar 
sus deficiencias y hacerlos más accesibles a todos los 
ciudadanos. se contará para ello con una partida eco-
nómica de 60.000 €. Los criterios en los que nos fun-
damentamos a la hora de hacer las intervenciones, es 
la distribución de zonas de forma que vayan llegando 
a todos los barrios y el nivel de inversión requerido. el 
estudio sobre las deficiencias, las actuaciones a seguir 
y el seguimiento de las obras las viene realizando des-
de un principio el arquitecto D. Alejandro García Díaz. 
De cara a este año ya se ha presupuestado y por lo 
tanto previsto la intervención en los siguientes parques: 
Parque salvador Allende (roces), Parque elías méndez 
santolaya (La Calzada), Parque Avenida de shulz (Lla-
no), Parque Teodoro Cuesta (Laviada) y Parque Puerto 
Pontón (Polígono).

La unión de Discapacitados del Princi-
pado de Asturias uMA. presentó el 30 

de septiembre ante los medios de comu-
nicación la campaña “Aquí Sí, Por una 
Asturias más Accesible”. esta campaña 
tiene como finalidad sensibilizar tanto al 
sector público como privado de la nece-
sidad y obligación de respetar y cumplir 
la legislación vigente en materia de acce-
sibilidad en nuestra comunidad autóno-
ma. Nos encontramos con que una gran 
parte de los establecimientos hosteleros, 
comerciales, etc. son totalmente inacce-
sibles para las personas con movilidad 
reducida, situación que vulnera grave-

AQUÍ SÍ
“Por una Asturias Más Accesible”

ZONAS VERDES DE GIJÓN
Más Accesibles, Más Cerca

Las intervenciones que se vienen realizando en estos parques se 
centran en la eliminación de bordillos, mejora de pavimentos, 
mobiliario urbano con especial incidencia en bancos, mesas, 
fuentes y papeleras accesibles, etc.

fruto de este convenio nació el banco accesible modelo Gijón, 
que se ha ido incorporando poco a poco en las zonas verdes de 
nuestra ciudad, a él se han ido sumando una mesa accesible, 
que también podríamos llamarla modelo Gijón y un nuevo mo-
delo de fuente accesible. La implantación de este nuevo mobilia-
rio urbano en los parques y zonas verdes de Gijón los convierte 
en espacios de ocio y disfrute de todos los ciudadanos.

mente el derecho de estas personas 
al impedírseles su uso y disfrute. No 
obstante desde nuestra Comisión de 
Accesibilidad observamos con satis-
facción un creciente interés por parte 
de los empresarios por adecuar sus 
negocios y hacerlos accesibles a to-
dos los ciudadanos. 

uMA impulsa esta campaña de sen-
sibilización con dos objetivos espe-
cíficos: Difundir las necesidades del 
colectivo y alcanzar la plena accesi-
bilidad de nuestras ciudades logran-
do, de una vez por todas, que todo 
sea para todos. La campaña radica 
en la entrega de un distintivo de 
accesibilidad a los establecimientos 
merecedores de él por cumplir escru-
pulosamente la legislación vigente. 
se trata de una pegatina vistosa con 

un mensaje claro y directo “Aquí Sí” que 
será indicativo de la completa accesibili-
dad del local, y que se irá concediendo a 
todos los establecimientos que cumplan, 
tras un exhaustivo estudio de su accesi-
bilidad por parte del equipo de personas 
que forman nuestra Comisión de Accesi-
bilidad, la legislación vigente. Cualquier 
establecimiento asturiano puede sumar-
se a esta iniciativa, y agradeceríamos 
que así lo hicieran, se supervisará la ac-
cesibilidad de todos los establecimientos 
que lo demanden. una vez valorada la 
accesibilidad del local se procederá a 
la colocación del distintivo en la puerta 
principal de acceso, previa autorización 
del titular del mismo. Las futuras entregas 
de este distintivo serán publicitadas a través 
de los diversos medios de comunicación.

Dolores Santos Castro

Véase la diferencia: Foto 1 mesa accesible, foto 2 mesa no accesible.
1 2
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en este V ANiVersArio del ya fa-
moso Concurso, se invitó a los 

ganadores y ganadoras de las cua-
tro ediciones anteriores a participar 
nuevamente como concursantes, 
elaborando una de las tortillas. ¡era 
un duelo entre los mejores! 

en la presentación de los actos a 
cargo de Dña. Sila Murillo, Presi-
denta de AmDAs LA foNTe, nos 
acompañaron diversas autorida-
des: Dña. Begoña fernández fer-
nández, Concejala Delegada de 
empleo, igualdad y Juventud del 
Ayuntamiento de Gijón, Dña. Mª 
Antonia fernández felgueroso, 
Procuradora General del Principado 
de Asturias, Dña. Maria José ramos 
rubiera, Consejera de la Presiden-
cia, Justicia e igualdad, entre otros.

  CONCURSO DE TORTILLAS EN 
SILLA DE RUEDAS

el ii Premio AmDAs LA foNTe 
Por LA iGuALDAD, este año fue 
entregado a D. Álvaro Muñiz, una 
persona que desde su cargo en la 
Cámara de Comercio, creyó en 
nuestro proyecto dedicándonos du-

el resto de participantes, fueron obsequiados con un premio de consolación.
Los actos fueron presentados por ivan Armesto, conocido por su paso por 
Gran Hermano y colaborador en televisiones autonómicas y amenizados por 
el cantante gijonés miguel Kocina y su grupo.

¡os esperamos el próximo año!

AMDAS LA foNtE celebró el pa-
sado 29 de Noviembre su tradi-
cional “Concurso de Tortillas en 
Silla de Ruedas”. 

PrEMIo AL SABor:
Merche Toraño (Club Taitantos).

PrEMIo A LA HABILIDAD: 
Leo Villar (socia de AmDAs LA foNTe) 

PrEMIo A LA PrESENCIA: 
Félix Blanco Diez (Bombero del Principado de Asturias).

PrEMIo A LA SIMPAtIA: 
Rufo García Álvarez (amigo de AmDAs).

PrEMIo V ANIVErSArIo: 
Mónica Oviedo (Vicepresidenta de CoCemfe-AsTuriAs).

En este V Aniversario del ya famo-
so Concurso, se invitó a los gana-
dores y ganadoras de las cuatro 
ediciones anteriores a participar 
nuevamente como concursantes, 
elaborando una de las tortillas. 
¡Era un duelo entre los mejores! 

rante todos estos años no solo su apoyo profesional sino parte de su tiempo 
libre. Con esto queremos demostrar que también hay hombres dispuestos a 
luchar porque todas las personas tengamos las mismas oportunidades.

entre un batallón de patatas, cebollas y huevos y al ritmo de la música y 
bailes tradicionales del Grupo “san Julian de somió”, se confeccionaron 
unas exquisitas y hermosas tortillas. el Jurado, formado por: Álvaro Muñiz 
(Camara de Comercio de Gijón), El titi (Parrilla- sidrería el Titi), Jose (el 
Toboso) y Tensi rama (Vocal de la Junta Directiva de AmDAs LA foNTe) tras 
una complicada deliberación por el alto nivel del producto, concedieron los 
premios de la siguiente manera:
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El Patronato Deportivo Municipal, en su amplia oferta 
deportiva, dispone de cursos de natación para Perso-
nas con Discapacidad en el Complejo Deportivo More-
da-Natahoyo (Avda. Juan Carlos I, s/n). 

Estos cursos se desarrollan los martes y jueves, en 
sesiones de 30 minutos, en los siguientes horarios: 
10:45, 11:15, 18:15, 18:45 y 19:15 h. La inscripción 
para este programa se efectúa en el Centro de Medi-
cina Deportiva, situado en: Pza. de la República, s/n. 
Tlf. 985 18 17 08.

piscinas sin en Gijón

Programa patrocinado por

NUEVOS HORARIOS DE LAS PISCINAS 
MUNICIPALES DE GIJÓN AÑO 2009
PIsCInA EL LLAno
Lunes a Viernes: 7 a 22 h. 
Sábados: 9 a 14 h - 16:30 a 20 h.
Domingos: 9 a 14 h.

PIsCInAs DEL CoTo, PuMARín GIJón-suR, 
MoREDA - nATAhoyo 
Lunes a Viernes: 8:30 a 22 h. 
Sábados: 9 a 14 h - 16:30 a 20 h.
Domingos: 9 a 14 h.

PIsCInA LA CALzADA
Lunes a Viernes: 8:30 a 22 h.
Sábados y Domingos: 9 a 20 h.

bARRERAS
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P. ¿Cuál es la situación actual en los 
centros escolares de Asturias?
Tenemos en el Principado de Asturias 
45 centros públicos de integra-
ción preferente de alumnado con 
discapacidad motora y auditiva, de 
los cuales 38 públicos y 7 concerta-
dos. Además, contamos con muchos 
otros centros que integran alumnado 
con algún tipo de discapacidad. el 
sistema educativo asturiano acoge 
a 3.044 alumnos con necesidades 
educativas especiales, de los cuales 
2.516 están escolarizados en régi-
men de integración en centros ordi-
narios (1.979 en centros públicos y 
537 en centros concertados) y otros 
528 están matriculados en centros de 
educación especial. 
 
Además, estamos realizando un es-
fuerzo importante para eliminar las ba-
rreras arquitectónicas y facilitar el ac-
ceso del alumnado con discapacidad 
a los centros educativos. Así, durante 
este año hemos llevado a cabo obras 
de adaptación en el Colegio Público 
Chamberí (salas), el Colegio rural 

José Luis Iglesias

rIoPEDrE

José Luis Iglesias riopedre es Licenciado en 
filosofía y Letras por la universidad Com-
plutense de Madrid. realizó cursos de post-
grado de filosofía y Sociología en las uni-
versidades de Münster y Bielefeld. Nacido en 
Vigo en 1939, ocupa desde el año 2003 el 
cargo de Consejero de Educación y Ciencia 
del Gobierno del Principado de Asturias.
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en todos los centros tenemos profesorado con la espe-
cialidad de Pedagogía Terapéutica y con la especiali-
dad de Audición y Lenguaje para atender al alumnado 
con discapacidad que precisa apoyos y también en un 
elevado número de centros contamos con personal es-
pecífico complementario, como auxiliares educadores y 
fisioterapeutas. 

el profesorado participa en actividades de formación per-
manente con el fin de actualizar conocimientos y los Cen-
tros del Profesorado y de recursos realizan todos los años 
actividades de formación relacionadas con el alumnado 
con discapacidad. 

P. Desde el movimiento asociativo existe la percepción 
de una reducción en este curso escolar del personal 
de apoyo a los escolares con necesidades educativas 
especiales, ¿podría hacernos una valoración de la si-
tuación actual en ese sentido?
No se ha llevado a cabo ninguna reducción en el perso-
nal de apoyo al alumnado con necesidades educativas 
especiales, sino todo lo contrario. Todos los cursos re-
forzamos recursos en este ámbito para ofrecer una res-
puesta adecuada a los alumnos con necesidades educa-
tivas especiales, estén donde estén escolarizados. en la 
actualidad, contamos con unos 1.000 profesionales para 
atender sus necesidades. 

P. Dado que uno de los principales problemas detecta-
dos por nuestra federación son la información y sensi-
bilización de padres y alumnos sobre la diversidad de 
la discapacidad y sus manifestaciones concretas, Co-
CEMfE-ASturIAS lleva a cabo desde hace tres años, la 
campaña “Educar para Integrar”. Asimismo, este año 
comienza el programa “Atención a la diversidad en el 
ámbito educativo”, en colaboración con los Departa-
mentos de orientación de los Institutos de Enseñanza 
Secundaria ¿Podría hacer una evaluación de estas co-
laboraciones con nuestra federación?
La campaña “Educar para integrar” arrancó en varios 
centros educativos de Gijón, concretamente en centros 
de integración preferente de alumnado con discapacidad 
motora como los colegios públicos “Jacinto Benavente”, 

Agrupado “La marina” (Villaviciosa), el Colegio Público 
“Virgen del fresno” (Grado), el ies “rey Pelayo” (Cangas 
de onís), el Colegio Público “La Corredoria ii” y el ies 
“La Corredoria” (oviedo), el Colegio Pública “Peña Tú” 
(Llanes), el Colegio Público “Versalles” (Avilés), el Colegio 
Público “Poeta Juan ochoa” (Avilés), el Colegio Público 
“manuel Álvarez” ( salinas), el Colegio Público “Begoña” 
(Gijón), el Colegio Público “Veneranda manzano” (ovie-
do) y el Colegio Público “Gesta ii” (oviedo).

P. ¿Dispone la Consejería de suficiente dotación econó-
mica para llevar a cabo las reformas necesarias para 
conseguir que la accesibilidad integral sea una reali-
dad en los centros educativos, dentro del Plan Autonó-
mico de Accesibilidad?
Hemos desarrollado una planificación seria para eliminar 
barreras en todos los centros, pero debemos reconocer 
que se trata de una actuación que lleva su tiempo. No 
obstante, creo que el resultado será muy positivo para 
todos y que la inversión merecerá la pena. Hemos reco-
rrido un largo camino en la atención al alumnado con 
necesidades educativas especiales y debemos continuar 
en la misma línea.

P. ¿Cuenta el personal docente y no docente con la for-
mación necesaria para atender las necesidades espe-
cíficas de los alumnos con discapacidad? ¿Qué tipo de 
formación está prevista en esta materia?
Desde el año 1984, educación ha avanzado notablemente 
en el ámbito de la atención al alumnado con necesidades 
educativas especiales, con el propósito de que este grupo 
pueda alcanzar las competencias básicas necesarias para 
su desarrollo. Para fortalecer esta labor, esta legislatura 
se ha creado el servicio de Alumnado, Participación y 
orientación educativa, encargado de impulsar acciones 
educativas destinadas a los estudiantes y a sus familias. 
Además, el curso pasado unos mil profesionales espe-
cializados se encargaban de atender las demandas del 
alumnado con necesidades educativas especiales, entre 
auxiliares educadores, fisioterapeutas, maestros especia-
listas en Pedagogía Terapéutica, maestros especialistas en 
Audición y Lenguaje, equipos y unidades de orientación y 
técnicos de servicios a la comunidad.

Consejero de educación y Ciencia

“Hemos desarrollado una planificación seria para eliminar barreras en todos los cen-
tros, pero debemos reconocer que se trata de una actuación que lleva su tiempo. no 
obstante, creo que el resultado será muy positivo para todos y que la inversión mere-
cerá la pena”. 
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“Cabueñes” y “el Lloréu” y los institutos “Número 1”, 
“Doña Jimena” y “el Piles”. el pasado curso también 
se llevó a cabo en centros de integración preferente de 
oviedo, concretamente en los colegios públicos “La Ges-
ta ii” y “Buenavista ii”. La campaña persigue sensibilizar 
e informar de forma lúdica al alumnado en general sobre 
temas relacionados con la discapacidad y es muy impor-
tante la colaboración de los tutores.

Desde hace tres años, CoCemfe participa en la convo-
catoria pública de subvenciones a asociaciones, organi-
zaciones e instituciones sin ánimo de lucro que impulsa-
mos desde la Consejería para acometer actuaciones de 
compensación de desigualdades en la educación. Hasta 
ahora, la Confederación ha obtenido 6.000 euros para 
impulsar el proyecto “Educar para crear” y otros 1.000 
euros para la iniciativa “Atención a la diversidad en el 
ámbito educativo”. se trata de dos proyectos interesan-
tes para la población en general y para el profesorado 
y el alumnado en particular, ya que todos tenemos que 

“La Consejería de Educación dota de ayudas técnicas e 
instrumentos de apoyo al alumnado con discapacidad 
para facilitar la adquisición de competencias básicas. 
Así, al alumnado con discapacidad motora se le propor-
cionan ayudas técnicas como ordenador portátil, ratón 
y teclado adaptado”.

jugar un papel importante en la integración 
de las personas con discapacidad.

P. ¿Desde su experiencia como Consejero 
qué déficits observa que siguen existiendo 
en relación al alumnado con discapacidad y 
que otras colaboraciones se podrían llevar a 
cabo? ¿Está previsto desde la propia Conse-
jería de Educación poner en marcha a corto 
o medio plazo algún proyecto distinto para 
mejorar la diversidad educativa? 
Pretendemos mejorar la colaboración con los 
ayuntamientos para realizar obras destinadas 
a eliminar barreras arquitectónicas en los cen-
tros educativos, porque en los municipios en 
los que hemos cooperado hemos obtenido 
resultados altamente positivos, como en Can-
damo, Avilés o Grado. 

en cuanto a los proyectos que hemos puesto en marcha 
para mejorar la atención a la diversidad del alumnado, 
cabe destacar la creación de las unidades de orientación 
en centros de educación infantil y Primaria. el curso pasa-
do tuvimos seis unidades, éste año hemos alcanzado las 
18 y nuestra intención es llegar a 25 el próximo curso.

P. En relación a la utilización de las nuevas tecnologías 
en las aulas, como un instrumento más en el aprendi-
zaje, ¿nos podría señalar que adaptaciones se están 
utilizando para permitir el acceso a las mismas de los 
alumnos con necesidades educativas especiales? 
La Consejería de educación dota de ayudas técnicas e 
instrumentos de apoyo al alumnado con discapacidad 
para facilitar la adquisición de competencias básicas. 
Así, al alumnado con discapacidad motora se le propor-
cionan ayudas técnicas como ordenador portátil, ratón y 
teclado adaptado... Los alumnos con discapacidad au-
ditiva reciben equipos de frecuencia modulada para que 
puedan seguir el desarrollo de las actividades lectivas en 
el aula y a los estudiantes con trastornos generalizados 
del desarrollo (trastornos de espectro autista) se les pro-
porcionan comunicadores cuando son necesarios.

Por otra parte, los equipos específicos se encargan de 
valorar las necesidades concretas de cada alumno y ana-
lizan la eficacia de las ayudas técnicas facilitadas por 
la Consejería de educación. Durante este año, hemos 
destinado 90.956 euros a financiar las ayudas técnicas 
individuales en los centros educativos.

“Todos los cursos reforzamos recursos en este ám-
bito para ofrecer una respuesta adecuada a los 
alumnos con necesidades educativas especiales, 
estén donde estén escolarizados”.

2� serCapaz



mientos como los de mieres, Avilés, Grado, oviedo, sindicatos como la 
entidad propulsora forem Asturias, ifes, uso, la Asociación de Jóvenes 
empresarios de Asturias, la fundación universidad de oviedo, fuComi, 
fundación metal y la propia CoCemfe-AsTuriAs entre otros.

uno de los principales problemas con los que nos encontramos las entida-
des que impartimos formación es la participación en los distintos planes, 
desde CoCemfe-AsTuriAs, para promover las diferentes acciones peda-
gógicas diseñamos una oferta formativa adecuada y orientada a una mayor 
inserción laboral de las personas con discapacidad atendiendo a la deman-
da del mercado laboral actual y en función de sus intereses y necesidades.

Desde el área de empleo y formación de CoCemfe-AsTuriAs conti-
nuaremos participando en todos los espacios de debate donde sea pre-
ciso para dar a conocer las diferentes necesidades de las personas con 
discapacidad.

Carlos Gutiérrez. técnico de formación de CoCEMfE-ASturIAS
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Desde el Área de empleo y formación 
de CoCemfe-AsTuriAs, conscien-

tes de la importancia que tiene la forma-
ción para las personas con discapacidad, 
hemos venido realizando visitas y entrevis-
tas con sindicatos, empresas y otros ac-
tores principales en los temas formativos 
de la región. Como resultado de estas 
reuniones, nuestras compañeras de fo-
rem Asturias nos propusieron la posibili-
dad de participar en un espacio virtual de 
formación permanente que iban a poner 
en práctica. Que la voz de las personas 
con discapacidad se oyese en este foro de 
discusión, análisis y debate nos pareció 
una excelente idea. Así comenzó nuestra 
colaboración en el foro Asturias.

La contribución de CoCemfe-AsTuriAs 
comulga perfectamente con los objetivos 
con los que nació el proyecto:

Crear un espacio virtual que favorezca 
la comunicación entre los diferentes ac-
tores de la formación en Asturias.
elaborar un diagnóstico inicial de la si-
tuación del mercado en Asturias con su 
problemática, planteando entre todos 
posibles soluciones.
favorecer un análisis crítico de la oferta 
formativa existente que permita nuevas 
vías de desarrollo de la formación y 
cualificación de los trabajadores.
Cómo promover la participación de las 
personas con discapacidad en los pla-
nes de formación, así como medidas 
que favorezcan una mayor integración 
sociolaboral, etc.
Diseñar planes formativos entre todos, 
permitiendo el acceso a éstos de los tra-
bajadores más alejados de los centros 
formativos.

el foro Asturias ya cuenta con 24 entida-
des, entre las que podemos citar ayunta-

LA FORMACIÓN DE
 COCEMFE EN RED

Página web de Foro Asturias (www.e-foroasturias.es).
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sin embargo, la sexualidad es 
algo inherente al ser humano y 

por ello forma parte esencial de la 
humanidad.

La suma de estos factores hace 
que la mayoría de las mujeres con 
discapacidad tengan una baja au-
toestima. La conciencia de esta situa-
ción ha impulsado a la Comisión de 
la mujer de CoCemfe-AsTuriAs a 
poner en marcha las Primeras Jor-
nadas de Sexualidad en la Mujer 
con Discapacidad en Asturias con el 
fin de llevar a cabo una reflexión pro-
funda sobre las cuestiones que ata-
ñen a la afectividad y la sexualidad 
de las mujeres con discapacidad, al 
tiempo que se intenta dar a conocer 
a la población la situación presente 
de este aspecto fundamental, que 
engloba e implica mucho más que la 
mera genitalidad.

La Comisión de la mujer de CoCem-
fe-AsTuriAs nació con el objetivo 
esencial de establecer los mecanis-
mos que faciliten la plena integración 
social de la mujer con Discapacidad 
y, desde su inicio, se ha trabajado 
por medio de distintos grupos de 
Ayuda mutua, desde donde se presta 
apoyo a todas aquellas mujeres con 
discapacidad a través de las expe-
riencias vividas por otras mujeres con 
similares circunstancia vitales.

La Comisión está coordinada por 
Sila Murillo, que cuenta con una lar-
ga trayectoria de lucha en favor de 
las mujeres discapacitadas, y en ella 
están representadas en la actualidad 
las siguientes entidades: Asocia-
ción de mujeres Discapacitadas de 
Asturias (AmDAs LA foNTe), unión 
de Discapacitados del Principado de 

un 8,5% de la población española sufre algún tipo de discapacidad, de ese porcentaje más de la 
mitad son mujeres que hasta ahora han permanecido invisibles para la sociedad, víctimas de viejos 
estereotipos en materia sexual que ignora sus necesidades sexuales y sus deseos de ser madres, 
debido a que la mayoría de ellas no se ajusta a los cánones físicos de belleza y a que se tiene la 
falsa creencia de que la discapacidad física genera incapacidad sexual.

Asturias (umA), Asociación Parkin-
son Asturias, Asociación de enfermos 
de Crohn y Colitis ulcerosa (ACCu-
Asturias), Asociación de enfermos 
de fibromialgia del Principado de 
Asturias (AeNfiPA) y Asociación de 
enfermos musculares del Principado 
de Asturias (AsemPA), contando con 
el asesoramiento de Jéssica García 
técnico de CoCemfe-AsTuriAs.

Las Jornadas celebradas en el Ho-
tel Abba de Gijón el pasado 10 de 
diciembre son pioneras en Asturias, 
y sólo tienen el antecedente de las 
organizadas asimismo por CoCem-
fe-AsTuriAs para tratar sobre “La 
erótica del encuentro”, que tuvieron 
lugar en Avilés en 2002.

Las Jornadas sobre sexualidad en la 
mujer con Discapacidad en Asturias 
nacen con vocación de permanencia 
y continuidad en el tiempo, que se 
materializará en la próxima publi-
cación de las conclusiones editadas 
en formato papel y en la página 
web (www.jornadasexualidad.co-
cemfeasturias.es), donde se puede 
acceder a toda la información sobre 
las ponencias, la galería fotográfica, 
etc. Quién lo desee también podrá 
solicitar asesoramiento sobre la ma-
teria a los sexólogos participantes en 
la misma, los cuales contestarán a 
las cuestiones en 48 horas.

Mónica oviedo, Vicepresidenta de 
CoCemfe-AsTuriAs y Sila Muri-
llo, coordinadora de la Comisión de 
la mujer y Presidenta de Amdas la 
fonte, estuvieron acompañadas en 
la mesa inaugural por los ponentes 
y los representantes políticos, como 
la Concejala de servicios sociales 
del Ayto. de Gijón, Esperanza fer-

nández Puerta, Javier Antuña, Di-
rector de la Agencia Asturiana para 
la Discapacidad y Personas en ries-
go de exclusión, María fernández 
Campomanes, Directora del ins-
tituto Asturiano de la mujer y Ana 
fernández, Presidenta de la Asocia-
ción española de Profesionales de la 
sexología.

La eficaz organización y la elección 
de los ponentes constituyó la clave 
del éxito de las Jornadas, que combi-
naron las intervenciones de acredita-
dos sexólogos expertos en la materia 
con interesantes testimonios y puntos 
de vista de personas afectadas por 
discapacidad, que aportaron sus pro-
pias experiencias personales (tanto 
hombres como mujeres) en el trans-
curso de los debates acertadamente 
moderados por mónica oviedo.

LoS PoNENtES
La primera ponencia del día, titulada 
“Mujer y sexualidad ¿De qué estamos 
hablando?” corrió a cargo de Iván 
rotella, sexólogo y Coordinador del 
Centro de Atención sexual del Ayun-
tamiento de Avilés. La sexóloga Pilar 
Sampedro, Directora del Centro de 
Terapia sexual y mediación familiar, 
habló sobre “relaciones sexuales: 
una cosa de dos” en relación a esta 
materia intervino Ignacio robles, 
Presidente de la Asociación APTAA, 
seguido de Sila Murillo, Coordina-
dora de la Comisión de la mujer de 
CoCemfe-AsTuriAs, en cuya po-
nencia “Hasta donde llega el placer” 
nos transmitió su experiencia y co-
nocimientos de la realidad existente. 
finalmente, María Antonieta Suárez 
Naveros, sexóloga, representante de 
la Asociación Asturiana para la edu-
cación sexual, dirigió varios Talleres 
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prácticos, con total participación e im-
plicación de los asistentes, que hicieron  
la Jornada más ágil y nos transmitieron 
importantes opiniones y material para las 
conclusiones finales.

en el acto de Clausura tuvieron la ama-
bilidad de acompañarnos el Director de 
la obra social y Cultural de Cajastur, 
José Vega y la Consejera de Presiden-
cia Justicia e igualdad del Principado de 
Asturias, Mª José ramos.
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Todas las personas podemos ser discapacitadas y solo con no nombrar 
la discapacidad o mirar para otro lado esta posibilidad no desaparece.

Las mujeres con discapacidad tienen su propia sexualidad, fruto de su 
cuerpo, sus experiencias, deseos, necesidades, etc... al igual que el resto 
de las mujeres tienen su propia sexualidad, pues no hay dos mujeres 
iguales. No hay sexualidad hay sexualidades, tantas como personas.

Tenemos que hacer visible la sexualidad de la mujer con discapacidad, 
haciendo visible también su capacidad para dar y recibir placer.

Hay que deshacer los estereotipos de que el sexo esta en los genitales, 
pues esta en todo el cuerpo y en todas las formas de expresión.

Existen mitos y estereotipos que hacen a todas las mujeres iguales, a 
todas las discapacidades iguales y a todos los observadores iguales y 
tenemos que romperlos, por el perjuicio que ocasionan.

Es importante comunicarse con la pareja: Hablar de nuestros deseos, 
necesidades, etc... para que las dos personas disfruten del sexo.

La capacitacion y rehabitacion social y sexual de la mujer no se ha 
trabajado con la misma intensidad que la del hombre.

Se necesita promocionar y demandar los avances en investigación para 
solucionar las carencias sexuales de la mujer con discapacidad.

Es necesaria la mejora en la formación de los profesionales que faciliten 
la información necesaria en cuanto a métodos de prevención, fertilidad, 
adopción, etc...

Se debe apoyar a las mujeres con discapacidad que lo deseen a buscar 
pareja, formar una familia, etc...

Es muy importante fomentar el asociacionismo de las mujeres con dis-
capacidad y continuar celebrando foros donde se aborde esta materia.

De la JornaDa se extraJeron unas interesantes conclusiones

De izda. a dcha.: José Vega, María José Ramos, Sila 
Murillo y Mónica Oviedo en la mesa que clausuró la 
Jornada.

María Antonieta Suárez durante su ponencia.

Ana Fernández, Iván Rotella y Jéssica García.
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Mario García Sánchez
rEELEGIDo

La renovación de su cargo para los próximos cuatro años 
como presidente de la Confederación Española de Personas 
con Discapacidad física y orgánica de Asturias (CoCEMfE-
ASturIAS), tuvo lugar durante la Asamblea Extraordinaria que 
ha celebrado esta organización el 29 de diciembre.

en la misma se aprobó el Acta de 
la Asamblea General extraordi-

naria correspondiente a diciembre 
de 2007 y se llevaron a cabo las 
elecciones de la nueva Comisión 
Ejecutiva, Comisión Disciplinaria y 
órgano de Control financiero.

mario García, presidente electo de 
CoCemfe-AsTuriAs, que es asi-
mismo presidente de CoCemfe 
Nacional, tras exponer el programa 
a desarrollar durante los próximos 
cuatro años, subrayó que entre sus 
máximas prioridades figuran con-
seguir el pleno funcionamiento de 
los recursos convivenciales gestio-
nados por la Confederación como 
son la vivienda tutelada ubicada en 
La felguera y el CAI de Viesques, 
cuyo Centro de Día se ha puesto en 
marcha en noviembre de 2008 y el 
Área residencial en noviembre de 
2007, buscando la calidad en la an-
tención de los profesionales que for-
man los equipos humanos así como 

Foto 1: Mario García en el centro con el resto 
de componentes de la Comité Ejecutivo: De izda. 
a dcha. Ana María Boullosa, Emilio Rodríguez, 
Mónica Oviedo y Cándido Martínez.
Foto 2: La mesa electoral durante el proceso de 
votación.

presidente de 
CoCEmFE-ASTURIAS

la plena integración de las personas con discapacidad por lo que en su 
nueva gestión pondrá el énfasis en cuestiones vitales, como son el em-
pleo, la formación, la accesibilidad, la educación y la lucha contra la do-
ble, cuando no triple discriminiación que sufre la mujer con discapacidad. 
También señaló que queda mucho camino por recorrer en el sector de la 

discapacidad aunque se hayan logrado 
avances esperanzadores.

CoCEMfE-ASturIAS en una organi-
zación No Gubernamental que nace 
el 27 de febrero de 1994 con la fina-
lidad de agrupar en una sola entidad 
a todas las asociaciones de personas 
con discapacidad física y/u orgánica 
del Principado de Asturias compuesta 
actualmente por 21 Asociaciones. 

A escala nacional está integrada en 
CoCEMfE, una de las oNG más im-
portantes del Estado, que representa 
a más de 1.500 asociaciones rela-
cionadas con la discapacidad física y 
orgánica.



La noche del 4 de diciembre Co-
Cemfe-AsTuriAs celebró un 
año más la entrega de los Pre-

mios que llevan su nombre, en un 
acto que sirvió asimismo como punto 
de encuentro y de confraternización 
para las asociaciones que integran 
la federación, culminando así un 
año de trabajos y esfuerzos con el fin 
común de la lucha por los derechos 
de las personas con discapacidad. 
Al acto acudió también una nutrida 
representación de la vida política y 
social de nuestra región, que nos 
acompañó en una noche entrañable 
y sentida, en la que el Presidente de 
Cocemfe, Mario García, agradeció 
a todos los asistentes su presencia.

entre los asistentes se encontraba la 
alcaldesa de Gijón, Paz fernández 
felgueroso, el Consejero de salud, 
José ramón Quirós, la Consejera 
de Bienestar social, Noemí Martín, 

PREMIOS
en uno de sus primeros actos oficia-
les tras su reciente nombramiento, 
los concejales del Ayuntamiento de 
Gijón Pedro Sanjurjo y Esperanza 
fernández Puerta, la representante 
del Grupo Popular en el ayuntamien-
to gijonés, Dorinda García y el se-
cretario General de uso, francisco 
Baragaño. Además tuvimos el placer 
de contar con la presencia de una 
persona muy querida por nosotros, 
el Delegado del sporting, Enrique 
Castro “Quini”, siempre dispuesto a 
colaborar con nuestra federación. 

José ramón uría, el popular perio-
dista de Canal 10, fue el encargado 
de la presentación, conducido con la 
profesionalidad y humanidad que le 
caracteriza.

Con la creación de estos premios 
CoCemfe AsTuriAs  pretende  re-
saltar y reconocer públicamente la 

COCEMFE-ASTURIAS
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labor y la actitud positiva de personas 
e instituciones de Asturias en su afán 
diario para lograr un mundo más 
justo para todos. su compromiso, re-
flejado en sus respectivas trayectorias 
profesionales y de servicio público, es 
la que ha valorado el jurado, com-
puesto por la Comisión ejecutiva de 
CoCemfe-AsTuriAs junto con re-
presentantes de las distintas asocia-
ciones federadas.

En la foto: Arturo Téllez, Agustín González, Paz F. Felgue-
roso, Enrrique Castro “Quini”, Emilio Rodríguez, Mario Gar-
cía, Mónica Oviedo, Cándido Martínez, José Ramón Quirós, 
José Vega, Ana Mª Boullosa, Mª Antonia F. Felgueroso y 
Noemí Martín.
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se concedió a Grupo ItMA, 
como reconocimiento al com-
promiso con el empleo de per-
sonas con discapacidad y su 
contribución a la integración la-
boral. esta empresa fue creada 
en 1988 por un grupo de perso-
nas con discapacidad. en la ac-
tualidad tiene una plantilla cer-
cana a los 800 trabajadores, de 
los cuales 474 presentan algún 
tipo de discapacidad, física, or-
gánica, sensorial, psíquica, etc. 

el modelo empresarial se basa 
en la autogestión; en su con-
dición de sociedad Anónima 
Laboral y los propietarios de la 
empresa son los propios socios 

trabajadores, con la singula-
ridad de que todos ellos son 
discapacitados. 

está calificada como Centro es-
pecial de empleo, lo cual con-
lleva de forma prioritaria la inte-
gración laboral de las personas 
con discapacidad.

es la primera empresa espa-
ñola del sector certificada en 
Gestión Medioambiental, así 
como en Gestión de la salud y 
seguridad Laboral. el premio fue 
recogido por su Director Agus-
tín González, que lo recogió de 
manos de la alcaldesa de Gijón, 
Paz fernández felgueroso.

GRUPo ITmA 

PrEMIo EMPrESA A LA INSErCIóN LABorAL 

onda Cero Asturias, recibió el 
Premio medio de Comunicación 
social 2008, que fue entregado 
por enrique Castro “Quini” a Ar-
turo Téllez, Jefe de informativos 
de la cadena. el jurado tuvo en 
cuenta la constante y significa-
tiva  labor  de la emisora para 
ofrecer a la opinión pública un 
tratamiento normalizado de la 

discapacidad en sus programas 
y espacios informativos, así como 
su atención dispensada a las per-
sonas con discapacidad y al tra-
bajo que desarrolla el movimien-
to asociativo, contribuyendo con 
ello a mentalizar a la población 
asturiana sobre las necesidades, 
problemas y logros de nuestro 
colectivo.

onDA CERo ASTURIAS 

PrEMIo MEDIo DE CoMuNICACIóN SoCIAL

Paz Fernández Felgueroso entrega el premio a Agustín 
González Director de Grupo Itma.

Enrique Castro “Quini” hizo entrega del Premio a Arturo Téllez Jefe de los Informativos 
de la cadena por la constante y significativa labor de la emisora por ofrecer un trata-
miento normalizado de la discapacidad en sus programas.
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se otorgó a Cajastur, por sus 
actividades de apoyo a los 
colectivos con necesidades 
especiales, como las personas 
con discapacidad, las perso-
nas mayores, las personas en 
riesgo de exclusión social o 
los enfermos y sus familiares, 
que demuestra el firme com-
promiso social de Cajastur, 
que se traduce en acciones 
directas con personas disca-
pacitadas para contribuir a 
su formación profesional e 
integración laboral, así como 
su atención a la mejora de su 
calidad de vida.

Cabe mencionar, entre otras 
ayudas a la federación, el 
apoyo financiero para el 
equipamiento de locales, 
tanto federativos como de 
diversas asociaciones fede-
radas, la dotación del equi-
pamiento integral en el CAI 
de Viesques, así como la 
adquisición y adaptación de 
dos vehículos de transporte 
adaptado para el Centro de 
Día del CAi de Viesques y las 
actividades que desarrollan 
las asociaciones de CoCe-
mfe-AsTuriAs, el apoyo a 
proyectos, jornadas y pu-
blicaciones, prácticamente 

de todas nuestras entida-
des, así como la importan-
te subvención concedida al 
proyecto “Cinta Solidaria” 
cuyos beneficios están des-
tinados a financiar progra-
mas de formación y empleo 
y conseguir de este modo 
avanzar en la integración so-
cial y laboral de las personas 
con discapacidad.

otro de los sectores donde 
no deja de colaborar la obra 
social es en las actividades 
de ocio y tiempo libre para 
personas con discapacidad, 
como el programa de “Vela 
adaptada”, encaminado a 
que todas las personas in-
dependientemente de su di-
versidad funcional, puedan 
acercarse al mundo de la 
mar, así como su colabora-
ción con asociaciones de 
CoCEMfE-ASturIAS como 
los actos del 3-D de DifAC, 
las excursiones realizadas por 
nuestras asociaciones, etc.

el premio fue recogido por 
José Vega, Director de la 
obra social y Cultural de 
Cajastur, que le fue entrega-
do por el Consejero de salud 
José ramón Quirós.

CAJASTUR

PrEMIo A LA INStItuCIóN PÚBLICA 

mª AnTonIA FERnánDEz FElGUERoSo 

PrEMIo trAYECtorIA PErSoNAL

José Vega recogió el premio de manos de José Ramón Quirós. Al Fondo 
Mario García y Cándido Martínez.

Dicho Premio fue concedido a mª Antonia fernández 
felgueroso, Procuradora general del Principado de 
Asturias, que recibió el premio entregado por la Con-
sejera de Bienestar social y Vivienda Noemí martín.

Desde su cargo de concejala de servicios sociales 
del Ayto. de Gijón entre los años 1999 a 2006, mª 
Antonia fernández felgueroso, apoyó los proyec-
tos presentados desde la federación y las entidades 
miembro. 

Así, hay que destacar la cesión de terrenos para la 
construcción del Centro de Atención integral en Vie-
sques, las subvenciones para su construcción, jun-
to el apoyo en programas concretos para eliminar 
barreras tanto a la federación como a asociaciones 
federadas, la cesión de locales para llevar a cabo 
las actividades de varias de nuestras asociaciones, la 
elaboración de la Guía de Accesibilidad de edificios 
Públicos del concejo de Gijón y el apoyo al servicio 
de transporte adaptado para personas con importan-
tes problemas de movilidad.

en su actual cargo como Procuradora General 
muestra una atención especial hacia las personas con 
discapacidad, manifestándose cercana en nuestras 
demandas y reivindicaciones, tal como lo demuestran 
los acuerdos de cooperación suscritos con numero-
sas asociaciones y la atención prestada a los órganos 
de representación de las personas con discapacidad, 
así como a las personas con discapacidad que de 
forma individual se han acercado a ella con sus de-
mandas. el conocimiento de esa realidad concreta 
ha hecho posible su actuación de mediación, control 
y modificación de conductas administrativas. Con 
ello, las asociaciones disponen en todo momento de 
una instancia de interlocución dispuesta a defender 
sus derechos, prevenir cualquier vulneración de los 
mismos e impedir posible situaciones indeseables. 

Noemí Martín le entrega el Premio a la Trayectoria Personal a María-
Antonia F. Felgueroso.
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Los días 15 a 17 de octubre tuvo 
lugar el curso de Accesibilidad y 
Criterios de Diseño para todos, 
destinado a los arquitectos y 
aparejadores de las adminis-
traciones públicas, financiado 
por el Instituto Asturiano de Admi-
nistración Pública Adolfo Posada, 
coordinado por los técnicos de la 
oficina técnica de accesibilidad de 
CoCEMfE-ASturIAS y organiza-
do por ambas instituciones.

el objetivo era proporcionar una formación 
correcta y adecuada en materia de accesi-
bilidad a arquitectos, aparejadores y abo-
gados de las administraciones públicas de 
las diferentes Consejerías del Principado de 
Asturias en las acciones cotidianas de los 
ayuntamientos y los proyectos municipales, 
así como el de concienciar técnica, personal 
y profesionalmente en la necesidad de esta-
blecer la accesibilidad universal y el diseño 
para todas las personas. 

Las personas encargadas de impartir dicha 
formación fueron David fernández González, 
técnico de accesibilidad de la oficina Técni-
ca de CoCemfe-AsTuriAs, Aurora mada-

riaga ortúzar, coordinadora de 
la Cátedra ocio y Discapacidad 
del instituto de estudios de ocio 
de la universidad de Deusto, 
francesc Aragall, presidente de 
la fundación Desing for All y Ar-
nau Boix, arquitecto especializa-
do en accesibilidad.

el curso estaba dividido en una 
parte teórica y otra práctica, 

que conllevaba examinar, ana-
lizar y diagnosticar casos con-
cretos, así como determinar 
las posibles soluciones técnicas 
para que en todos los proyec-
tos y actuaciones municipales se 
tenga en cuenta la diversidad de 
la ciudadanía, tomando en con-
sideración los aspectos legales, 
técnicos y funcionales aplicables 
en cada situación.

  CurSo DE ACCESIBILIDAD Y 
CrItErIoS DE DISEÑo PArA toDoS 

PArA ArQuItECtoS Y APArEJADorES DE LAS ADMINIStrACIoNES PÚBLICA

De izda a dcha.: David Fernández, Aurora Madariaga y Francesc Aragall ponentes del 
curso. Durante el mismo se realizaron diversos casos prácticos.
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El pasado 22 de diciembre, se celebró la Jornada de Clausura del Proyecto Abertal. En el 
transcurso de la misma, el Hotel ABBA de Gijón ha recibido una distinción de honor entre-
gada por la Cámara oficial de Comercio, Industria y Navegación de Gijón y CoCEMfE- 
ASturIAS por sus condiciones de adaptación a los criterios de accesibilidad para todos. 

el acto ha contado con la presencia de Ja-
vier de la Ballina, Director de la Cámara 

de Comercio de Gijón, Mónica oviedo, Vice-
presidenta de CoCemfe-AsTuriAs y David 
fernández responsable de la oficina Técnica 
de Accesibilidad de CoCemfe-AsTuriAs.

esta iniciativa destinada a la mejora de la 
accesibilidad en el ámbito de la hotelería 
asturiana, está impulsada por la Cámara de 
Comercio Industria y Navegación de Gijón, 
Langreo y Carreño y cuenta con la colabora-
ción de Cocemfe-Asturias. con la financiación 
de la obra Social y Cultural de Cajastur.

Los establecimientos participantes han recibi-
do formación en cuestiones básicas y prácti-
cas de accesibilidad, así como un detalle de 
las mejoras que pueden aplicar para facilitar 
el acceso a sus locales a las personas con al-
gún tipo de discapacidad.

el director general de la Cámara de Comercio 
de Gijón, Javier de la Ballina, ha animado a 
todos los establecimientos de la demarcación, 
no sólo los hoteleros, a utilizar los criterios 
de accesibilidad en sus negocios y anunció 
la idea de la Cámara de continuar con el 
Proyecto Abertal y abrirlo a otro tipo de 
establecimientos.

Decálogo De buenas 
prácticas De accesibiliDaD hotelera

Durante el proyecto se ha elaborado un Decálogo con los criterios 
técnicos que se deben aplicar en establecimientos hoteleros y de tu-
rismo rural, y que contribuirán a la profesionalización del sector y que 
consideramos como unos “mínimos” necesarios en cualquier estableci-
miento (en este caso establecimientos hoteleros y de turismo rural), con 
el objetivo de acercar a los profesionales de este sector los conceptos 
de Accesibilidad universal y Diseño para Todas las personas. 

el Decálogo de buenas prácticas de accesibilidad hotelera ha incluido 
un análisis de las siguientes condiciones que los establecimientos deben 
cumplir para contar con unos requisitos mínimos de accesibilidad:

Acceso al establecimiento desprovisto de barreras. 

recepción y vestíbulo accesibles. 

itinerario accesible en el interior del establecimiento.

señales y rótulos accesibles. 

mobiliario distribuido de forma ordenada.

Habitaciones con todos sus elementos accesibles.

Carta en la que se incluyan menús aptos para: diabéticos, celiacos, 
etc, disponiendo de ejemplares con lenguaje Braille.

instalaciones sanitarias accesibles.

Pavimentos compactos, duros, regulares y antideslizantes.

Programa de mantenimiento que asegure el correcto uso de las insta-
laciones y servicios destinados a mejorar la accesibilidad.
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A partir de estos elementos se orientó a 
los establecimientos sobre cuestiones bá-
sicas y prácticas de accesibilidad, infor-
mando en detalle sobre las mejoras que 
pueden aplicar para facilitar el acceso a 
sus locales a las personas con algún tipo 
de discapacidad.

Tras las solicitudes recibidas se analizó el 
grado de accesibilidad de los estableci-
mientos solicitantes con el fin de aportar 
posibles propuestas de mejora. Los Téc-
nicos de la federación fueron los encar-
gados de llevar a cabo la formación del 
personal de los establecimientos partici-
pantes. Los establecimientos participan-
tes vieron reconocido su interés y disposi-
ción por intentar cumplir con el decálogo 
de buenas prácticas en el transcurso de 
un acto formal al final del proyecto. 

Los establecimientos participantes en el 
programa obtendrán además una mejo-

ra de la competitividad respecto a 
otros, ya que captarán a un sector de 
mercado amplio y en continuo cre-
cimiento, compuesto por personas 
mayores, personas con movilidad 
reducida, que en ocasiones suelen ir 
acompañadas al menos de otra per-
sona de apoyo, etc...

Asimismo, hay que tener en cuenta 
el factor de la desestacionalidad, 
puesto que un elevado porcentaje 
de este colectivo está integrado por 
pensionistas, que disponen de tiem-
po libre a lo largo de todo el año 
y, en consecuencia, si el estableci-
miento es accesible podrá competir 
ventajosamente en servicios, ocupa-
ciones y pernoctaciones. en el caso 
de Asturias hay que tener en cuenta, 
tal como declaró el director de la 
Cámara de Comercio, Javier de la 
Ballina, ante el nutrido grupo de em-

presarios del sector, que este es un pro-
yecto de buena voluntad y cooperación, 
de coste cero para los empresarios, te-
niendo en cuenta que no se trata de una 
auditoría. Por su parte, la vicepresidenta 
de CoCemfe-AsTuriAs, mónica ovie-
do, tras ofrecer la plena cooperación de 
la entidad al servicio del proyecto, tan-
to en lo que se refiere a la accesibilidad 
como a la formación, destacó la impor-
tancia de que la hotelería cumpla los 
requisitos legales de accesibilidad, “por-
que en Asturias actualmente hay un 10% 
de la población que tiene algún tipo de 
discapacidad”, lo cual significa, desde el 
punto empresarial, un importante núme-
ro de clientes potenciales.

A C T u A L
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Entrega de diplomas a los responsables 
de los establecimientos hoteleros 

participantes en el Proyecto Abertal.
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Con relación a la aplicación de la Ley de Contratos 
del Sector Público, se expresó la importancia de que 
las entidades sin Ánimo de Lucro continúen gestio-
nando sus propios Centros. se plantearon los peligros 
de que las empresas Prestadoras de servicios puedan 
abaratar los costes en perjuicio de la la calidad. 

DÍA INTERNACIONAL DE LAS 
PERSONAS CON DISCAPACIDAD

3 de diciembre de 2008

Vicente Álvarez Areces se comprometió a valorar el cumpli-
miento de la cuota de reserva (de contratación de perso-
nas con discapacidad) del 5% en la Administración Pública 
y del 2% en las empresas de más de 50 trabajadores o en su 
defecto la adopción de medidas alternativas.

el extenso documento de varias páginas reivindica tam-
bién actuaciones prioritarias en distintas Áreas, tales como 
el Área de Bienestar Social, Área de Salud, Área de Edu-
cación y el Área de Formación y Empleo respecto a la 
cual el Presidente se comprometió a realizar una cam-
paña institucional para poner en valor las capacidades 
laborales de las personas con discapacidad, así como 
valorar la situación existente en relación al cumplimiento 
de la cuota de reserva (de contratación de personas con 
discapacidad) del 5% en la Administración Pública y del 
2% en las empresas de más de 50 trabajadores o en su 
defecto la adopción de medidas alternativas.

el Cermi-Asturias concluye su documento con la siguiente 
manifestación: “De este modo, este día 3 de diciembre 
de 2008 hemos de ser conscientes del gran paso adelan-
te que se ha dado en relación a la entrada en vigor de 
la Convención Internacional sobre los Derechos de las 
Personas con Discapacidad, sin olvidar que el camino no 
se acaba, pensando que aún queda mucho que recorrer, 
debiendo dedicar nuestro esfuerzo al desarrollo de todas 
y cada una de las leyes que nos amparan, haciendo re-
cordar, en especial a las Administraciones Públicas, que 
estas están para su cumplimiento, no permitiendo que 
las dejen caer en el olvido”. 

Coincidiendo con el 3 de diciembre, “Día Internacio-
nal y Europeo de las Personas con Discapacidad”, el 

Cermi AsTuriAs, con motivo de la reunión anual con el 
Presidente del Gobierno del Principado de Asturias, Vicen-
te Álvarez Areces, hizo entrega al Gobierno del Principado 
de Asturias del documento sobre Dignidad y Justicia para 
Todas las Personas. en el mismo se recuerda y reclama 
a los poderes públicos y a la sociedad en su conjunto la 
necesidad de adoptar medidas transformadoras que ga-
ranticen la igualdad de trato y acaben con las discrimina-
ciones de toda índole que todavía sufre este grupo social. 
estos son sus puntos más destacados:

el Cermi AsTuriAs desea manifestar su plena adhe-
sión a la campaña de las Naciones unidas conme-
morativa del “Día internacional de las Personas con 
Discapacidad”, que este año reviste una especial 
relevancia, al ser el año de entrada en vigor de la 
Convención internacional sobre los Derechos de las 
Personas con Discapacidad. 

Proponemos un Plan de trabajo específico, dotado 
de estructura propia, consistente en la implantación 
de un nuevo modelo de proceso negociador, que 
permita sentar a la misma mesa en pie de igualdad 
a representantes gubernamentales técnicos junto con 
representantes técnicos del Cermi-Asturias, a través 
de reuniones donde surjan documentos técnicos, 
propuestas contrastadas técnicamente y, en general, 
cuestiones que favorezcan la plena integración de las 
personas con discapacidad.

este año 2008 ha sido un año de continuos cam-
bios políticos en la Consejería de Bienestar Social 
(órgano que entendemos debería estar dotado de 
estabilidad por su tradición e importancia para el ter-
cer sector), un año de recortes en la financiación y 
con noticias de inminentes cambios en cuanto a los 
convenios existentes, al concierto de plazas y con in-
certidumbres en la planificación de futuro. Por ello, 
el Cermi AsTuriAs y las entidades a las que repre-
senta, demandan estabilidad para nuestras organi-
zaciones para nuestras organizaciones, eliminando 
de esta forma los vaivenes e inseguridades a los que 
estamos sometidos constantemente.
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Las siglas TAW corresponden al Test de Accesibilidad Web, herramienta 
desarrollada por la fundación CTiC que se ha convertido en referente 

internacional para el análisis de las páginas en internet. 

Los premios TAW nacieron en el año 2005 con el propósito de reconocer, 
estimular y difundir el trabajo de las personas y entidades por una Web 
universalmente accesible, para todos y todas independientemente de sus 
limitaciones físicas o psíquicas.

Los Premios constituyen una iniciativa de la fundación CTiC (Centro Tecno-
lógico de la información y la Comunicación), cuyo objetivo es remover las 
barreras existentes para acceder a la información a través de internet y los 

El pasado 18 de noviembre el jurado de exper-
tos, entre los que se encontraba CoCEMfE-AS-
turIAS, representada por su oficina técnica de 
Accesibilidad, hizo público el fallo de la IV Edición 
de los “Premios TAW de Accesibilidad Web”.

GAnADores iV eDiCión De Los PREMIOS TAW A LA AccESIBILIDAD WEB:

medios electrónicos. Desde su puesta 
en marcha han contado con el pleno 
apoyo de nuestra federación, conscien-
te de las ventajas que suponen para las 
personas con discapacidad el uso de 
las actuales tecnologías de la informa-
ción y la comunicación. Por ello, Co-
Cemfe apoya y aplaude esta iniciativa 
en su finalidad de reconocer, estimular 

CATEGoRíA DE 
ADmInISTRACIonES PúblICAS

Portal del centro Español de 
Subtitulado y Audiodescripción (cESyA).
  www.cesya.es 

Portal del Parque Fluvial de Pamplona 
  www.parquefluvialdepamplona.es

CATEGoRíA DE EmPRESAS

La consultora Deinterfaz. 
         www.deinterfaz.com

Taller de Establecimiento de Textos 
Literarios y científicos S.A.
   www.eltallerdigital.com.

CATEGoRíA EnTIDADES 
SIn ánImo DE lUCRo

La Asociación Cántabra de fibrosis Quística. 
       http://fqcantabria.org

treelogic.
Por su proyecto de i+D+i ViaBLE, que explota 
las posibilidades de la tecnología Web 2.0, las 
tecnologías de movilidad y las redes sociales 
para el desarrollo de una plataforma integral 
para la vida independiente y la accesibilidad.
       http://idi.treelogic.com

PrEMIoS
Los premios son una iniciativa de la Fundación CTIC. En la ima-
gen los ganadores de este año
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Además, en esta edición resultaron finalistas nueve pá-
ginas web y dos proyectos de accesibilidad:

t.1. Premio tAW a la Web pública más Accesible I 
(estatal, autonómica, provincial):

• www.jcyl.es (Junta de Castilla y León).
• www.mepsyd.es (ministerio de educación, 
   Política social de Deporte).

t.2. Premio tAW a la Web 
pública más Accesible II (Local)

• www.ayto-carreno.es (Ayto. de Carreño).
• www.ayto-caceres.es (Ayto. de Cáceres).

t.3. Premio tAW a la Web Empresarial
más Accesible I (más de 50 trabajadores):

• www.telecable.es (Telecable).
• www.acciona.es (Acciona s.A.).

t.4. Premio tAW a la Web Empresarial 
más Accesible II (menos de 50 trabajadores):

• www.lotura.com 
  (Lotura Comunicación e internet de san sebastián).

t.5. Premio tAW a la Web de entidades 
sin ánimo de lucro más Accesible:

• www.consumer.es (fundación eroski).
• www.ugt-andalucia.com 
   (unión General de Trabajadores Andalucía). 

t.6. Premio tAW al Mejor 
Proyecto en Accesibilidad Web:

• Headmouse. 
   (Grupo de robótica de la universidad de Lleida).
• Guía Web para el Desarrollo de 
   sitios de Gobierno (Gobierno de Chile).

y difundir la labor de las entidades, públicas y privadas, y de 
los profesionales de la comunidad hispana que trabajan en 
pro de la Accesibilidad Web, en su contribución efectiva a 
que cualquier persona, con independencia de su diversidad 
funcional, pueda beneficiarse de las ventajas y posibilidades 
que ofrece internet. A los Premios, que en esta edición tienen 
carácter internacional, al abarcar por primera vez el ámbito 
Latinoamericano, concurrieron un centenar de candidaturas.

Al acto de entrega de los Premios asistieron el Director Ge-
neral de modernización, Telecomunicaciones y sociedad de 
la información del Gobierno del Principado de Asturias, José 
Alberto Pérez Cueto, el concejal educación y Cultura del 
Ayuntamiento de Gijón, Justo Vilabrille, la directora de la 
Agencia Asturiana para la Discapacidad, Aida Bartolomé; el 
catedrático de la universidad de oviedo, Santos González 
Jiménez, el coordinador científico de la fundación Voda-
fone-españa, Javier del Arco y el director de la fundación 
CTiC, Pablo Priesca.

fiNALisTAsEl objetivo de los Premios TAW es remover las barreras 
existentes para acceder a la información a través de In-
ternet y los medios electrónicos.

COCEMFE-ASTURIAS estuvo presente en la elección de los ganadores.
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De conformidad con lo dispuesto en la Ley 40/2007, 
de 4 de Diciembre, de medidas en materia de se-

guridad social que modifica el texto refundido de la Ley 
General de la seguridad social, aprobado por real De-
creto Legislativo 1/1994, de 20 de junio, se establecen 
los siguientes supuestos: 

A) en el caso de que el sujeto causante tuviera menos 
de 31 años, el periodo mínimo de cotización será la 
tercera parte del tiempo que hubiera transcurrido entre 
la fecha en la que cumplió los 16 años y la fecha en la 
que se produce el hecho causante de la pensión.

B) en el caso de que el sujeto ya tuviera los 31 años 
de edad, el periodo mínimo de cotización será la cuar-
ta parte del tiempo transcurrido entre la fecha en que 
se haya cumplido los veinte años y el día en que se 
hubiese producido el hecho causante. en este caso se 
exigen dos requisitos: que el periodo de cotización sea 
de al menos cinco años y que la quinta parte del ese 
periodo de cotización debe estar comprendida dentro 
de los diez años inmediatamente anteriores al hecho 
causante. 

en el caso de que la persona se encontrara en una situa-
ción de alta o asimilada al alta, sin obligación de coti-
zar, el último de los requisitos exigidos para acceder a la 
pensión de incapacidad permanente, es decir que dentro 
de los diez años inmediatamente anteriores al hecho cau-
sante esté incluida la quinta parte del periodo de cotiza-
ción, se computará hacia atrás desde la fecha en la que 
cesó la obligación de cotizar. se establece esta excepción 
ya que de lo contrario las personas que se encontraran 
en este supuesto no tendrían derecho nunca a la pensión 
de incapacidad permanente al incumplir el último de los 
requisitos exigidos. 

en el caso de incapacidad permanente parcial para la 
profesión habitual, el período mínimo de cotización exi-
gible será de mil ochocientos días (comprendidos en los 

diez años inmediatamente anteriores a la fecha en la que 
se haya extinguido la incapacidad temporal de la que se 
derive la incapacidad permanente).

Por último la cuantía de la pensión de incapacidad per-
manente total derivada de enfermedad común no podrá 
resultar inferior al 55 por ciento de la base mínima de 
cotización para mayores de dieciocho años, en términos 
anuales, vigente en cada momento. 

S E C C I ó N
J u r í D I C A

Cristina fernández
Envíe sus consultas a: 

areajuridica@cocemfeasturias.es

1) ¿Cuál es el periodo mínimo de cotización exigido 
para percibir una pensión por incapacidad permanente?

En la foto: 
Justo Rodríguez Braga y Teresa Ordiz.

2) Según la normativa actual ¿Quiénes tienen 
derecho a la pensión de orfandad?

Tienen derecho a la pensión de orfandad, los hijos del 
causante, en los mismos términos u condiciones ya 

sean naturales o adoptados, que al tiempo de fallecer 
aquél sean menores de 18 años o que estén incapaci-
tados para el trabajo cualquiera que sea su edad. en el 
caso del causante de la pensión de orfandad, será nece-
sario que se encontrase en alta o en situación asimilada 
al alta al tiempo de su fallecimiento.

si el hijo del causante no efectúa trabajo lucrativo por 
cuenta propia o ajena o, cuando realizándolo, los ingre-
sos que obtenga resulten inferiores en cómputo anual a 
la cuantía vigente para el salario mínimo interprofesional 
(que se computará anualmente), podrá ser beneficiario de 
la pensión de orfandad, siempre que en la fecha del fa-
llecimiento del causante, aquél fuera menor de 22 años, 
o de 24 si no sobreviviera ninguno de los dos padres o el 
huérfano presentara una discapacidad en un grado igual 
o superior al 33 por ciento. 

Cuando se estuviera percibiendo pensión de orfandad 
absoluta, y el beneficiario estuviera cursando estudios y 
cumpliera los 24 años durante el transcurso de ese cur-
so escolar, la percepción de la pensión de orfandad se 
mantendrá hasta el día primero del mes inmediatamente 
posterior al de inicio del siguiente curso académico.
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Los días 5 y 6 de noviembre, 
uGt Asturias, organizó unas 
jornadas celebradas en ovie-
do, para analizar y valorar el 
desarrollo  y aplicación de la 
ley de dependencia en nues-
tro país, en Asturias o en otras 
CC.AA, así como los criterios 
fundamentales que uGt con-
sidera prioritarios, y los retos 
o dificultades que han de ser 
abordados en su implantación. 
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socialista en la Junta General del 
Principado y Pablo Cobo subdirector 
General de Planificación y evalua-
ción del imserso, pronunciaron la 
conferencia “Bienestar Social y Ca-
lidad de Vida”.

igualmente se abordó la aplicación 
del Sistema en las Comunidades 
Autónomas de Cantabria, Navarra y 
Aragón. Para ello contamos con Ju-
lio soto, Director General de Políticas 
sociales del Gobierno de Cantabria, 
inmaculada rández Directora Gene-
ral de Planificación del Gobierno de 
Navarra y Luis Miguel Bo ferraz Direc-
tor General de Atención a la Depen-
dencia del Gobierno de Aragón.
 
en la sesión de tarde, tuvo lugar la 
Mesa Redonda: Implantación del Sis-
tema de Autonomía y Atención a la 
Dependencia en Asturias. Mª Antonia 
fernández felgueroso Procuradora 
General del Principado de Asturias, 
Paulo González Viceconsejero de 
Centros y Prestaciones de la Conseje-
ría de Bienestar social y Manuel fran-
cisco Menéndez secretario General 
de la unión de Pensionistas, Jubilados 
y Prejubilados de uGT Asturias.

más de 250 personas procedentes 
de Asociaciones de discapacidad, 

mayores, centros de servicios sociales, 
Consejería de Bienestar social, fede-
raciones y uniones Comarcales de 
uGT, Trabajadores/as sociales, etc, 
asistieron a las Jornadas, junto a los 
y las ponentes que abordaron la situa-
ción actual del desarrollo del sistema y 
establecieron un debate productivo. 

el acto de apertura corrió a cargo 
de Justo rodríguez Braga, secretario 
General de uGT Asturias, y teresa 
ordiz, Consejera de Bienestar social. 
Ambos hicieron referencia a la tras-
cendencia que supone el reconoci-
miento de este derecho para el con-
junto de la ciudadanía,destacando 
el papel fundamental que ha tenido 
la uGT para quien la configuración 
del denominado nuevo derecho del 
siglo XXi ha sido un objetivo que 
establecía en el Congreso Confede-
ral celebrado en 1998, y que partía 
del profundo compromiso que tiene 
nuestra organización en materia de 
protección social. 

A continuación Clara Costales Di-
putada del Grupo Parlamentario 

el segundo día de las jornadas, dio 
comienzo con una conferencia a car-
go de Gemma ramón responsable 
del Dpto. Confederal de servicios so-
ciales uGT donde se puso de relieve 
la necesidad de acordar en el Con-
sejo territorial unos criterios mínimos 
comunes para todo el estado a fin de 
evitar diferencias territoriales. 

seguidamente se abordó las necesi-
dades de formación y cualificación 
de los y las profesionales del sector, 
contando con teresa Ayesto Gallego 
Jefa del servicio del observatorio 
de las ocupaciones del Principado 
de Asturias, estanislao saez Gómez 
instituto Nacional de Cualificaciones 
Profesional.

Para finalizar, teresa Martínez Directo-
ra General de Planificación y Calidad 
de la Consejería de Bienestar social, 
analizó el papel de la Administración 
en la mejora de la calidad de los ser-
vicios, Las jornadas fueron clausura-
das por Almudena Cueto Asesora del 
Delegado del Gobierno del Principa-
do de Asturias y Pedro García secre-
tario de Políticas de empleo y Acción 
institucional uGT Asturias. 

En la foto: 
Justo Rodríguez Braga y Teresa Ordiz.
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este fin de semana, concretamente 
el sábado día 10, nuestro depor-

tista paralímpico, José Andrés Blan-
co, parte para tierras argentinas, 
para intentar subir al Aconcagua, 
la montaña más alta del continente 
americano.

No es la primera vez que José An-
drés intenta esta expedición, ya que 
en la temporada 2006/2007 em-
prendió la misma en compañía de 
su amigo modesto García, teniendo 
que abandonar, por causa de el mal 
tiempo reinante, cuando estaban a 
6.000 metros de altura, en el deno-
minado Campo Berlín.

este año José Andrés emprende la 
marcha solo, con la experiencia 
acumulada de la expedición ante-
rior y con la ilusión de afrontar un 
reto, que de conseguirlo, dará moral 
para seguir intentando montañas del 
denominado “Circuito de las siete 
Cumbres”. 

Con el apoyo incondicional de la 
Dirección General de Deportes, 
fEDEMA y del Club Deportivo Cosa 
Nuesa, José Andrés parte desde ma-
drid, vía santiago de Chile, para re-
cabar en mendoza, ciudad argentina 
donde se tramitan los permisos de 
ascensión al Aconcagua.

Decir que José Andrés intentará la 
ascensión en solitario desde el cam-
pamento base de Plaza de mulas, 

EXPEDICIÓN AL ACONCAGUA
  DE JOSÉ ANDRÉS BLANCO

siendo autónomo en cuanto a víve-
res y tienda para pasar las noches.

Días más tarde y, en su primer inten-
to por coronar el también llamado 
“Centinela de Piedra”, la montañera 
asturiana, Beatriz rodríguez, se en-
contrará con José Andrés en alguno 
de los campos de altura del cerro 
argentino.

José Andrés en el Aconcagua en el 2007.

José Andrés emprende la marcha 
solo, con la experiencia acumula-
da de la expedición anterior y con 
la ilusión de afrontar un reto, que 
de conseguirlo, dará moral para 
seguir intentando montañas del 
denominado “Circuito de las Siete 
Cumbres”.

textos: José Alberto Álvarez García. Presidente de fEDEMA
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EXPEDICIÓN AL ACONCAGUA
  DE JOSÉ ANDRÉS BLANCO

La selección Asturiana de Tenis de 
mesa Adaptado logró uno de sus 
mayores éxitos, al conseguir la me-
dalla de bronce en la Copa del rey 
de la especialidad disputada en la 
localidad madrileña de rivas. el 
equipo asturiano estuvo compuesto 
por Miguel Ángel Valle y José eduar-
do Blanco en la categoría de pie, y 
Arturo Gancedo e ignacio robles en 
la de silla de ruedas.

en el cómputo total de puntos de la 
combinada, Asturias finalizó en ter-
cera posición, por detrás de Andalu-
cía, oro, y Cataluña, plata. 

La temporada de Tenis de mesa 
Adaptado finalizará con la celebra-
ción en Vitoria del open internacio-
nal Zuzenak, que contará, además 
de los cuatro asturianos citados de la 
Copa del rey, con otros dos jugado-
res, Domingo Vior (silla de ruedas) y 
Christián Bazán (pie). 

Asturias BRONCE en la Copa 
del Rey de Tenis de Mesa

el sábado 13 de Diciembre tuvo lugar 
la tercera edición del open “Ciudad 
de oviedo” de Conducción Adapta-
da desarrollada bajo unas adversas 
condiciones climáticas en el circuito 
establecido en la Pista de exámenes 
de la Jefatura Provincial de Tráfico en 
La Corredoria.

Para esta ocasión, feDemA contó 
con la colaboración de la Asociación 
de Autoescuelas del Principado de 
Asturias para el diseño de las seis 
pruebas de habilidad que constitu-
yeron el open, las cuales ejecutaron 
los participantes en dos mangas de 
competición.

Chema Prendes, a los mandos de 
un Volkswagen Golf se impuso a, 
Chus Bobes, vencedor del pasado 
año con un renault megane. en ter-
cer lugar, Miguel Menéndez con un 
Volkswagen Pasta completaba el po-
dium de esta edición. La competición 
que contó con el patrocinio del Ayto. 
de oviedo, la Dirección General de 
Deportes y Cajastur.

III Open “Ciudad de Oviedo” 
de Conducción Adaptada

el orto ibérica cerró el año con un 
nuevo triunfo en el Trofeo de Navi-
dad que el consistorio llanerense 
anualmente celebra en el Polidepor-
tivo municipal “José martínez sierra 
Botón” en Lugo de Llanera, evento 
que en sus seis ediciones siempre 
ha tenido al equipo asturiano como 
vencedor del mismo, en dos edicio-
nes frente al Basketmi ferrol, dos 
más con el mupli Palencia, una frente 
al Baloncesto Cantabria y la primera, 
con la selección española femenina.

VI Trofeo de Navidad 
Ayuntamiento de Llanera de 

baloncesto en silla de ruedas

el proceso electoral 
de feDemA finalizó 
con la proclamación 
por parte de la Comi-
sión electoral de José 
Alberto Álvarez como 
Presidente de la fede-
ración. Álvarez enca-
bezaba la única can-
didatura presentada y 
contó con la totalidad de votos a fa-
vor de la Asamblea, siendo Presiden-
te de feDemA desde la constitución 
de esta en el año 1994, habiendo 
sido reelegido en cuatro ocasiones 
desde ese momento tras las eleccio-
nes del año 1996 al año 2008.

José Alberto Álvarez reelegido 
Presidente de FEDEMA
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Desde sus inicios hace dos años, 
el proyecto iNCorPorA iNDer 
ha insertado a 402 personas con 
discapacidad en 321 empresas cola-
boradoras y ha informado del Proga-
ma incorpora a otras 6515.

el proyecto ha atendido a 882 per-
sonas con discapacidad que han re-
cibido cerca de 5.000 sesiones indi-
vidualizadas de orientación. 214 de 
ellas, además, han participado en un 
proceso de formación para aumen-
tar su empleabilidad.

se han realizado 4.159 visitas 2.289 
empresas que han ofertado 1.132 
puestos de trabajo. 41 empresas y 
asociaciones empresariales han for-
malizado un convenio de colabora-

ción con el programa incorpora a 
través del Proyecto incorpora inder.

Incorpora INDER es un proyecto 
desarrollado por la Obra Social “la 
caixa” y cOcEMFE y tiene como ob-
jetivo principal potenciar los procesos 
de inserción laboral de las personas 
con discapacidad física y/u orgánica 
residentes en zonas rurales, a través 
de la aplicación de un método de in-
tervención que promueve enfoques y 
contenidos de formación en nuevas 
tecnologías y de intermediación la-
boral, buscando nuevas formas de 
actuación en los procesos de inser-
ción laboral, fundamentadas en las 
necesidades individuales.

www.cocemfeasturias.es

JoRnADA “CIUDAD y ACCESIbIlIDAD”

el pasado 15 de enero, la oTA de CoCemfe-AsTuriAs en colaboración 
con la Asociación de Vecinos de san Lázaro de oviedo, organizó una Jorna-
da que bajo el título “Ciudad y Accesibilidad” tuvo como principal objetivo 
difundir, concienciar y suscitar el debate entre los vecinos y comerciantes de 
esta zona de oviedo, y el público en general, sobre las dificultades que pre-
senta la accesibilidad urbana y las barreras arquitectónicas y urbanísticas 
así como en el transporte y la comunicación para un sector importante de 
la ciudanía, proporcionando para ello el punto de vista de las personas con 
discapacidad.

Actuaron como ponentes: José Javier Piñera García, Vicepresidente de feso-
pras y responsable de la Comisión de Accesibilidad y eliminación de Barreras 
a la Comunicación de fesopras, David fernández González, Coordinador de 
la oficina técnica de Accesiblidad de CoCeMfe-AsturiAs y roberto López, 
técnico en Accesibilidad de la onCe.

CoCemfe ha abierto el plazo de 
inscripción para la ampliación del 
Programa de Vacaciones corres-
pondiente al año 2008. 

en estos turnos podrán participar 
solamente aquellas personas que 
no hayan viajado en el programa 
de Turismo y Termalismo 2008. Po-
drás encontrar toda la información 
en: www.cocemfeasturias.es.

AmPlIACIÓn DEl PRoGRAmA 
DE VACACIonES CoCEmFE 2008
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el pasado 8 de enero, se llevó a cabo la firma 
de un convenio de colaboración entre Cruz roja 
española, Asamblea Local de Gijón y fundación 
iniciativas Para la Discapacidad de CoCemfe-
AsTuriAs.

José Luis Carmona García Presidente de Cruz 
roja española, Asamblea Local de Gijón y Móni-
ca oviedo Sastre, Vicepresidenta de CoCemfe-
AsTuriAs, representaron a estas dos entidades 
durante el acto de la firma, que tuvo lugar en el 
CAi de CoCemfe-AsTuriAs.

A través de este convenio de colaboración, perso-
nal voluntario de Cruz roja prestará apoyo a las 
personas usuarias del CAi de CoCemfe-AsTuriAs 
haciendo labores de acompañamiento para el fo-
mento de participación social, favoreciendo el de-
sarrollo de la Autonomía Personal y cubriendo de 
esta manera las necesidades en todos los ámbitos 
de la vida diaria de las personas dependientes.

Dentro de las actividades de apo-
yo y asesoramiento de nuestra fe-
deración con el museo del oro de 
Asturias, (moA), en la localidad 
de Navelgas, Tineo y tras las obras 
realizadas en su entorno, nuestros 
técnicos realizaron una visita con 
el fin de comprobar la accesibili-
dad del itinerario a realizar para 
acceder al museo, al objeto de 
detectar las posibles barreras ar-
quitectónicas o urbanísticas que 
impidieran moverse con autono-
mía, comodidad y seguridad a las 
personas con discapacidad.

Tras la visita se comunicó a los res-
ponsables del museo la existencia 
de una serie de incorrecciones 
detectadas en las instalaciones, 
según los criterios contenidos en 
el decreto 37/2003 de promoción 
de la accesibilidad y supresión de 
barreras, en los ámbitos urbanís-
tico y arquitectónico.

VolUnTARIoS DE CRUz RoJA ESPAÑolA 
En El CAI DE CoCEmFE-ASTURIAS mUSEo DEl oRo DE ASTURIAS

La dirección del museo del oro 
ha subsanado las trabas que difi-
cultaban el acceso y recorrido por 
el mismo a todos los ciudadanos 
en igualdad de condiciones. entre 
las reformas llevadas a cabo son 
de destacar las efectuadas en la 
zona del bateo del oro, que ya es 
accesible gracias a la colocación 
de una rampa de acceso y el re-
baje en la acera que da acceso 
al edificio hasta enrasarla con el 
pavimento. Asimismo se ha pues-
to en funcionamiento el ascensor, 
que actualmente presta con nor-
malidad sus servicios.

Desde CoCemfe-AsTuriAs de-
seamos mostrar nuestra satisfac-
ción hacia esta pronta actuación 
por parte de los responsables del 
museo del oro, que esperamos 
sea un ejemplo a seguir para to-
das las instituciones, tanto públi-
cas como privadas.

Rampa de acceso a la zona de bateo.



Ingredientes para 4 personas:
600 g de gambas, 4 dientes de ajo, 
4 pimientos de Cayena o guindilla 
roja, 8 cucharadas de aceite virgen 
de oliva y sal.

Elaboración: 
se pelan las gambas en crudo. se 
pasa por los lomos la punta de un 
cuchillo, para retirar el intestino, una 
cinta oscura que lo recorre; con esta 
operación se elimina la suciedad y las 
gambas quedan mucho más ricas.

se pone en una sartén el aceite de 
oliva, los ajos cortados en láminas 
y las cayenitas enteras o la guindilla 
cortada en aros. en cuanto los ajos 
empiecen a dorarse se añaden las 
gambas peladas, se salan y se dejan 
hacer a fuego alegre hasta que todas 
tomen color blanco, más o menos en 
unos 2 minutos.

se retiran las gambas y se distribuyen 
en cazuelitas, repartiendo también 
el aceite de la fritura y, al gusto, 
las láminas doradas de ajo y las 
cayenas.

V I V I r

C O M E r  b I E N

48 serCapaz

Ingredientes para 4 personas:
6 rodajas de merluza gruesas, 6 gam-
bas, 12 almejas, 4 cacillos de salsa de 
tomate, 1 vaso de sidra natural, aceite 
de oliva, sal, caldo de pescado, ajo pe-
rejil guindilla al gusto.

Elaboración: 
Los ajos picados y el perejil se doran en 
una cazuela de barro con aceite. Pre-
viamente salada y pasada por harina, 
se fríe en ese mismo aceite la merluza, 
vuelta y vuelta. Preparada la salsa de 
tomate con anterioridad, se suma de 
inmediato y se incorporan los mariscos, 
el caldo de pescado, la sidra y, si gusta, 
la guindilla. se tapa la cazuela y se hier-
ve todo mansamente por espacio de 10 
minutos, pasados los cuales se prueba y 
se rectifica de sal si procede. el plato se 
sirve adornado con unas patatas al va-
por y espolvoreado con perejil picado.

Gambas 
al Ajillo

Merluza a la Sidra

Cuajada de Queso
Ingredientes para 4 personas:
200 g de queso fresco de cabra, 3 huevos, 1 vaso de leche, 1/2 bote 
pequeño de leche condensada, 1 vaso de nata líquida, miel para bañarlo 
y nueces peladas.

Elaboración: 
Bien desmigado el queso, se 
pone en la batidora y se le da 
unas vueltas. se le añaden los 
huevos, la leche, la nata y la 
leche condensada, batiéndolo 
todo bien hasta conseguir una 
crema consistente. el molde se 
prepara untándolo bien de man-
tequilla, se vierte luego la crema 
y se tepa con papel de aluminio 
para llevar la preparación al 
horno durante 45 minutos.

Cuando se haya horneado, se 
retira del horno y se deja que 
enfríe. 

una vez cuajado, se desmolda, 
se baña con la miel y se sirve 
adornada con nueces enteras o 
en pedacitos.
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Cine
 bienveniDos al norte

Dirigida por: Dany Boon. 
reparto: Kad merad, Dany Boon, Zoé félix, Philippe 
Duquesne, Line renaud, michel Galabru.

Philippe Abrams es el encargado de una oficina de co-
rreos en la preciosa cuidad de salon-de-Provence. Ju-
lie, su mujer, padece episodios depresivos que convier-
ten la vida de Philippe en un verdadero infierno. Así que 
en un intento de animarla, Philippe hace trampas para 
que le trasladen a la riviera francesa. Pero le cogen y le 
envían a una pequeña ciudad en el norte de francia lla-
mada Bergues. Los Abrams son el arquetipo de la gente 
del sur que siente horror por el norte del país, un lugar 
inhóspito donde siempre hace frío y con un dialecto 
enrevesado e incomprensible llamado “ch´tmi”. 

Videojuego
playstation 3

rESIDENt EVIL 5
Los aficionados a resident evil que 
estén esperando la quinta entrega 
deben saber que Capcom prepara 
para europa una edicción especial 
que llegará a Playstation 3 en el 
mes de febrero. ofrecerá un DVD 
con el ‘making of’ del juego, un 
tráiler de la película resident evil 
Degeneration y algunos diseños ar-
tísticos del juego en postales.

ana MarÍa Matute 

PArAíSo INHABItADo
‘Nací cuando mis padres ya no se quería’, re-
cuerda Adriana, mucho después de que todo 
haya sucedido. Por ello, la niña se crea un 
paraíso propio, poblado por amigos imagina-
rios y una familiar de su elección. ‘uno de mis 
recuerdos más lejanos se remonta a la noche 
en que vi correr al unicornio que vivía enmar-
cado en la reproducción de un famoso tapiz. 
Con asombrosa nitidez, le vi echar a correr y 
desaparecer por un ángulo del marco, para 
reaparecer enseguida y retomar su lugar; 
hermoso, blanquísimo y enigmático’. esta fe-
licidad a medida se ver perturbada cuando 
Adriana debe iniciar el periplo escolar y entrar 
definitivamente en el mundo de los adultos, 
sin embargo, siempre queda un refugio bajo 
las relucientes estrellas escondidas en los cris-
tales de la lámpara del salón.

libro



frAtEr 
(fraternidad Cristiana de Personas con Discapacidad)
C/ san isidoro, 2 bajo izda. 33003 oviedo 
tlf.: 985 207 507
E mail: frateroviedo@hotmail.com

uMA 
(unión de Discapacitados del Principado de Asturias)
C/ Balmes, 19 bajo. 33204 Gijón
tlf./fax: 985 360 438
E-mail: info.uma@telefonica.net

DIfAC 
(Discapacitados físicos de Avilés y Comarca)
C/ sabino Álvarez Gendín, 26 bajo. 33400 Avilés
tlf./fax: 985 551 501
E-mail: difac95@yahoo.es

AADEM
(Asoc. Asturiana de esclerosis múltiple)
C/ monte Gamonal, 37 bajo. 33012 oviedo
tlf./fax: 985 288 039
E-mail: aadem@telecable.es

fQ 
(Asoc. Asturiana contra la fibrosis Quística)
C/ Jacinto Benavente, 13. 33013 oviedo
tlf.: 985 964 592 - fax: 984 187 290
E-mail: info@fibrosis-asturias.org

AHEMAS 
(Asoc. de Hemofilia de Asturias)
Hospital Central. C/ Julián Clavería, s/n. 33006 oviedo
tlf.: 985 230 704 - fax: 985 600 355
E-mail: info@ahemas.org 

Asociación Parkinson Asturias
C/ Amsterdan, 7 bajo. 33011 oviedo
tlf.: 985 237 531 - fax: 984 081 868
E-mail: aparkas@hotmail.com

ACCu-Asturias 
(Asoc. enfermos de Crohn y Colitis ulcerosa) 
C/ La Paz, 1 bajo. 33209 Gijón 
tlf./fax: 985 091 237
E-mail: accuactual@telecable.es

AENfIPA 
(Asoc. de enfermos de fibromialgia y fatiga 
Crónica del Principado de Asturias)
Centro social el Cristo. C/ Burriana, 1. 33006 oviedo
tlf.: 687 469 175. E-mail: info@fibromialgia-asturias.org

SUbSCRIPCIonES 
y ColAboRACIonES 

Confederación Española de Personas con 
Discapacidad física y orgánica de Asturias 

C/ Dr. Avelino González, 5 bajo. 33211 Gijón (Asturias)
Tlfs: 985 396 855/391 633 - fax: 985 990 756

www.cocemfeasturias.es
comunicación@cocemfeasturias.es

ASOCIACIÓN DE ENFERMOS DE FIBROMIALGIA
Y FATIGA CRÓNICA DEL PRINCIPADO DE ASTURIAS

ALAS 
(Asoc. Lúpicos de Asturias) 
C/ instituto, 17 2ºA. 33201 Gijón
tlf.: 985 172 500 - fax: 985 170 538
E-mail: lupusasturias@telefonica.net

PrÁMAro
(Asoc. Prámaro para la integración de los Discapacitados) 
Casa de Cultura. C/ Cerro de la muralla, s/n. 33820 Grado
tlf.: 657 138 199 
E-mail: asociacionpramaro@yahoo.es

ASNEfI (Asociación Asturiana de Neurofibromatosis) 
Hotel de Asociaciones de santullano
Avda. fernández Ladreda, Nº 48. 33011 oviedo
tlfs.: 985 201 360/605 357 665 - fax: 985 218 000
E-mail: inma@asnefi.org

ASGuDI
(Asociación Güerne Discapacidad)
33746 Valdepares - el franco
tlf./fax: 985 637 792
E-mail: asgudi@hotmail.com

AMDAS-LA foNtE
(Asoc. de mujeres Discapacitadas de Asturias)
Ctro. mpal. La Arena. C/ Canga Argüelles, 16-18. Gijón
tlfs.: 984 297 444/626 178 445 - fax: 984 297 445
E-mail: amdaslafonte@hotmail.com

APtAA 
(Asoc. para la Promoción del Turismo Adaptado Asturiano)
C/ Vetusta, 26 - Local 2. 33011 oviedo
tlf./fax: 985 722 720
E-mail: aptaa@asturiasadaptada.org

ADEAPA 
(Asociación de espondilíticos Asturianos) 
Centro de rehabilitación del Hospital Ctral. de Asturias
(4ª Planta). Avda. del Cristo, s/n. 33006 oviedo
tlfs.: 985 322 157/238 755. E-mail: info@adeapa.com

S

ELA Principado
(Asoc. Contra la esclerosis Lateral Amiotrófica) 
C/ san rafael, 22. 33209 Gijón
tlf./fax: 985 163 311
E-mail: elaprincipado@telecable.es

ASEMPA
(Asoc. de enfermos musculares del Principado de Asturias)
C/ Gaspar García Laviana (esq. severo ochoa) bloque 40, 
portal 1. 33210 Gijón. tlf./fax: 985 165 671
E-mail: asemasturias@hotmail.com

CÉBrANo
(Asoc. de Afectados por Lesión Cerebral sobrevenida) 
Los Campos del Cotayu, s/n. 33936 Carbayín Alto (siero)
tlf./fax: 985 726 470
E-mail: info@cebrano.org

ALCEr 
(Asoc. para la Lucha contra las enfermedades renales) 
C/ emilio rodríguez Vigil, s/n 3º. 33006 oviedo
tlf./fax: 985 256 250
E-mail: alcerasturias@asturias.infonegocio.com 

APACI
(Asoc. de Padres y Amigos de 
Cardiopatías infantiles de Asturias)
Parque Ave mª s/n, Centro social de otero, 33008-oviedo
tlfs.: 984 281 091 / 630 145 659. 
E-mail: apaci@telecable.es

DIrECtorIo DE ASoCIACIoNES fEDErADAS A CoCEMfE-ASturIAS



ASGuDI
(Asociación Güerne Discapacidad)
33746 Valdepares - el franco
tlf./fax: 985 637 792
E-mail: asgudi@hotmail.com



Agencia Asturiana para la Discapacidad. Plaza de América Nº 6 - 1º A. 33005 Oviedo. 
Teléfono: 985 10 63 19. Fax: 985 66 89 68. E-mail: agenciadiscapacidad@princast.es


